
Улов дальнего 
плавания  
У рыбопромысловых 
компаний возникли 
сложности  
в российских водах

Изменения закона о госгранице, 
вступившие в силу в январе 2019 
года, создали проблемы россий-
ским рыбопромышленникам. 
 Теперь они не могут  несколько 
раз перегружать  обработанный 
улов во внутренних морских 
 водах и территориальном море 
России. Новые правила приво-
дят к потере времени, а упущен-
ная выручка уже достигла 5 млрд 
руб.,  жалуются участники рынка.

Сотрудники пограничной службы 
ФСБ России начали отказывать рыбо-
ловецким судам в пересечении гос-
границы и перегрузке продукции, со-
общили 

”
Ъ“ во Всероссийской ассо-

циации рыбопромышленников (ВАР-
ПЭ). До конца января 2019 года у рос-
сийских судов, в отношении которых 
производится пограничный контр-
оль, была возможность неоднократно 
пересекать госграницу и перегружать 
рыбную и иную продукцию во вну-
тренних морских водах и террито-
риальном море РФ, если неблагопри-
ятные погодные условия не позво-
ляли вести перегрузку за пределами 
территориального моря. Теперь, по-
сле вступления в силу поправок к ФЗ 
«О государственной границе РФ», до-
пускается только перегрузка уловов 
водных биоресурсов (ВБР), под кото-
рыми пограничная служба понимает 
исключительно живые, свежие или 
охлажденные ВБР, поясняют в ВАРПЭ.

С 2019 года под определение «уло-
вы ВБР» в законодательстве подпада-
ют только водные биоресурсы, изъя-
тые из среды обитания и не прошед-
шие никакой обработки, к примеру 
заморозки, потрошения и так далее, 
поясняет замдиректора УК «Норебо» 
Сергей Сенников: «Естественно, в за-
конодательном смысле уловы в море 
никто не перегружает, перегружается, 
как правило, рыбная продукция». При 
этом чем выше глубина переработ-
ки, тем легче пограничникам контр-
олировать перемещение продукции, 
в этом случае тем более непонятно, за-
чем запрещать ее перегрузку, недоу-
мевает господин Сенников. По оценке 
ВАРПЭ, только в Дальневосточном бас-
сейне ежегодно перегружается около 
2,6 млн тонн подобной продукции.
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«Газпром» вытесняют из трубы
Новые нормы Евросоюза могут надолго оставить «Северный поток-2» наполовину пустым

Несмотря на активное и внешне успеш-
ное сопротивление Германии, новые 
регуляторные инициативы  Евросоюза 
могут серьезно осложнить  работу 
 «Газпрома»: газопровод «Северный 
 поток-2» с высокой вероятностью 
 останется недозагруженным как ми-
нимум в первые несколько лет эксплу-
атации. Как выяснил ”Ъ“, одобренный 
текст поправок к газовой директиве ЕС 
предполагает, что согласие на выведе-
ние проекта из-под норм должна будет 
дать не только Еврокомиссия, но и ко-
митет из числа представителей всех 
стран союза. Это сделает процедуру 
длительной, сложной и труднопред-
сказуемой. «Газпром» уже начал гото-
виться к развитию событий по худшему 
сценарию, сигнализировав о возмож-
ности строительства газопровода 
 «Турецкий поток-2».

”
Ъ“ изучил текст поправок к газовой ди-

рективе ЕС, согласованный на прошлой 
неделе представителями Европарламента, 
Евро комиссии (ЕК) и Совета ЕС. Фактиче-
ски этот текст является окончательным — 
на 20 февраля он поставлен на повторное 
голосование в Совете ЕС, где, по мнению 
знакомых с ситуацией источников 

”
Ъ“, бу-

дет «несомненно одобрен». Затем останутся 
лишь процедурные формальности — юри-
дико-лингвистическая экспертиза, одобре-
ние Европарламентом в апреле и на Совете 
ЕС на уровне глав государств в мае, после 
чего поправки станут законом.

Новые нормы подготовлены противни-
ками газопровода «Северный поток-2», что-
бы вынудить участников проекта привес-
ти его в соответствие с правилами евро-
пейского внутреннего рынка. На практи-
ке это означает, что у газопровода должен 
быть независимый от «Газпрома» оператор 
(сейчас это на 100% структура монополии 
Nord Stream-2 AG), а к мощностям долж-
ны получить доступ третьи лица. Если со-
здание независимого оператора реализуе-
мо, то доступ третьих лиц организовать не-
возможно, так как газ в российский конец 
трубы может подать только «Газпром» как 
единственная компания, имеющая право 
на его экспорт.

В таком случае по аналогии с газопро-
водом Opal Еврокомиссия может запре-
тить «Газпрому» использовать «Северный 
поток-2» больше чем наполовину, оставив 
другую половину для потенциальных «тре-
тьих лиц», которые едва ли когда-нибудь 
появятся.

Теоретически проблему можно решить, 
если «Северный поток-2» получит исключе-
ния из правил ЕС. Как писал 

”
Ъ“ 8 и 9 фев-

раля, Германия, как страна ЕС, куда при-

ходит газопровод, может заключить с Рос-
сией межправительственное соглашение 
о таких исключениях. Однако на практике, 
как следует из текста поправок в газовую 
директиву, такой путь будет длительным, 
сложным и не обещает полного успеха.

Процесс потребует взаимодействия с ЕК 
на двух стадиях: сначала она должна вы-
дать Германии разрешение на ведение пе-
реговоров с Россией о межправительствен-
ном соглашении, а затем, после их завер-
шения — разрешение на подписание та-
кого договора. В обоих случаях ЕК обязана 
принять решение за 90 дней, но имеет пра-
во запрашивать дополнительную информа-
цию, тем самым растягивая сроки,— воз-

можно, на годы, как это было в случае Opal. 
Более того, ЕК может давать рекомендации 
Германии по тексту договора и включению 
в него определенных положений.

Хотя ЕК будет сопровождать процесс, 
окончательное решение по предоставле-
нию разрешений будет приниматься в рам-
ках консультационной процедуры со стра-
нами—членами ЕС. Представители стран 
образуют комитет, в котором представи-
тель ЕК является председателем без права 
голоса, решения принимаются простым 
большинством (вес голоса страны зависит 
от ее доли в населении ЕС).
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Специнвестконтакт
Группа ГАЗ и Volkswagen  
планируют расширение партнерства

В случае успеха  продолжающихся 
 переговоров о снятии санкций США 
с группы ГАЗ Олега Дерипаски немец-
кий Volkswagen (VW) может стать не 
только ее совладельцем, но и участни-
ком специнвестконтракта (СПИК) с го-
сударством. Совместные вложения, до-
полнительные к текущим 20,9 млрд руб. 
в рамках СПИК, составят 13,7 млрд руб. 
Они пойдут на локализацию на мощно-
стях ГАЗа легкого коммерческого авто-
мобиля VW Crafter, а также грузовиков 
линейки Traton AG (MAN, Scania, VW), 
новых тягачей «Урал» и грузовиков ли-
нейки Next.

Группа ГАЗ и VW могут вложить 13,7 мл-
рд руб. в развитие совместных продуктов 
в рамках СПИК отечественного автокон-
церна, рассказали источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ходом переговоров. Это дополни-
тельные инвестиции в проект, помимо уже 
заявленных 20,9 млрд руб., которые ГАЗ 
в рамках подписанного СПИК направит 
на модернизацию и развитие модельного 
ряда в течение десяти лет. По данным 

”
Ъ“, 

партнер в лице VW будет привлечен в слу-

чае снятия санкций с группы ГАЗ, а средст-
ва направлены на развитие производства 
среднетоннажных грузовиков ГАЗ и тяже-
лых грузовиков «Урал», а также выпуск но-
вых моделей: легкого коммерческого авто-
мобиля (LCV) VW Crafter и тяжелых грузо-
виков MAN.

Олег Дерипаска и его ключевые активы, 
в том числе группа ГАЗ, были 6 апреля 2018 
года включены в SDN-список Минфина 
США. Его фигурантам закрыт доступ к фи-
нансовой системе США, американским гра-
жданам и компаниям запрещено вести де-
ла с ними. С «Русала» и ряда других активов 
санкции сняли (см. 

”
Ъ“ от 28 января) после 

отказа бизнесмена от контроля над ними, 
в отношении ГАЗа таких решений не при-
нято, хотя вступление ограничений в силу 
отложено до 7 марта. В октябре 2018 года 
вице-премьер Дмитрий Козак сообщал, что 
обсуждаются варианты вывода группы из-
под санкций, в том числе вхождение госу-
дарства или других инвесторов, среди ко-
торых назывался VW.
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Контуры темного будущего
В отношениях Запада и России  
просвета не предвидится

Проходившая в Мюнхене 15–16 февра-
ля конференция по безопасности пока-
зала, как Запад намерен дальше стро-
ить отношения с Москвой. О России там 
говорили часто — в основном как об уг-
розе единству и демократии в Евросо-
юзе. В экономических вопросах дело 
с ней иметь будут, но считаться с мне-
нием в международных делах и при 
 решении задач безопасности, судя 
по выступлениям ключевых спикеров, 
не намерены.

Прошедшую конференцию можно на-
звать юбилейной не только потому, что она 
55-я. Ровно пять лет назад, в феврале 2014 го-
да, случилось событие, последствия которо-
го до сих пор определяют отношения Рос-
сии и Запада. Свержение в Киеве режима 
Виктора Януковича запустило череду кри-
зисов, самые известные и драматичные из 
которых — война в Донбассе и потеря Укра-
иной Крыма.

Никто не ставил такой задачи, но форум 
в Мюнхене выглядел подведением итогов, 
пожалуй, самой тревожной пятилетки в но-
вейшей истории отношений Москвы с кол-

лективным Западом. В столице Баварии ка-
ждая из сторон говорила о противостоянии 
на свой лад и под собственным углом.

ЕС: готовы к трубе и обороне
Поскольку страсти по Крыму улеглись, а бо-
евые действия на востоке Украины стали 
рутиной, ключевые спикеры вроде немец-
кого канцлера Ангелы Меркель и вице-пре-
зидента США Майкла Пенса выступали по-
чти без эмоций. Невозмутимость работа-
ла на ощущение необратимости выбора, 
сделанного по поводу дальнейшей линии 
поведения в международных отношени-
ях, которая не предусматривает учета по-
зиции оппонента. Так говорят, когда окон-
чательное решение принято и пересмотру 
не подлежит.

Со слов представителей ЕС, США и НАТО, 
вырисовывался триптих, на котором Рос-
сия изображена в трех ипостасях: возмути-
тель спокойствия, нарушитель международ-
ного права, угроза европейскому единству 
и демократии.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 91,2

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 марта 2019 года, под-
считал Минфин. Это на $10,5 выше действующей февральской ставки — $80,7 за тонну. Новый размер пош-
лины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 января по 
14 февраля 2019 года — $61,7 за баррель, или $450,4 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины 
на нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нуле-
вой. Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 марта повысится до $9,1 с $8 за тонну. Пошлина на 
светлые нефтепродукты и масла повысится до $27,3 с $24,2 за тонну, на темные — до $91,2 с $80,7 за тонну.

ТОРГОВЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ

Сталь и зерно с трудом 
переходят границу

По состоянию на конец прошлого 
года в отношении российской 
продукции 62 страны применяли 
159 торговых ограничений, сумма 
ущерба от которых оценивается 
в $6,3 млрд (в том числе 48 анти-
демпинговых пошлин на $2,6 млрд, 
91 нетарифная мера на $1,4 млрд), 
следует из данных Минэкономики. 
Больше всего ограничений было 
введено развитыми странами — ЕС 
и США (на $2,42 млрд и $1,17 млрд 
соответственно; в частности, ущерб 
от защитных пошлин на импорт 
стали и алюминия, введенных 
Вашингтоном в марте 2018-го, 
оценивался в $537,6 млн), а также 
Украиной (на $775 млн) и Турцией 
(на $713 млн). По числу мер при 
этом лидируют ЕС (25), Украина 
(22), Индия (16) и Белоруссия 
(13). По отраслям наибольший 
ущерб приходится на металлур-
гию ($4 млрд), сельхозпродукцию 
($1,1 млрд), химпром ($640,7 млн) 
и автопром ($306 млн).

За год выявлено 48 мер защиты 
рынка от поставок из РФ и антидем-
пинговых расследований, при этом 
претензии по 32 из них были сняты 
или смягчены. Ущерб от этих мер 
в ведомстве оценивают в $330 млн 
в год. В процессе консультаций 
от введения антидемпинговых пош-
лин отказались в ЕС (в отношении 
низкоуглеродного феррохрома), 
 Индии (по дихромату натрия и нитра-
ту натрия) и Турции (по одному из ви-
дов картона), также была отменена 
разрешительная система импорта 
в эту страну российской пшеницы, 
кукурузы, риса, нерафинирован-
ного подсолнечного масла, гороха 
и жмыха семян подсолнечника, а 
немелованный картон был исключен 
из процедуры наблюдения за импор-
том, в рамках которой импортеры 
российской продукции вынуждены 
были корректировать таможенную 
стоимость товара в сторону увели-
чения. Бразилия, в свою очередь, 
приостановила действие антидем-
пинговой пошлины для горячеката-
ного стального проката и устранила 
жесткие требования к российской 
пшенице (поставки возобновились 
в июле 2018-го), аналогичная дого-
воренность по зерну была достигнута 
и с Ираном. Также в ноябре был 
подписан протокол о взаимных по-
ставках замороженного мяса птицы 
и молочной продукции между РФ 
и Китаем, а Вьетнам снизил тариф 
на азотно-фосфорные удобрения. 

В рамках ЕАЭС для российско-
го экспорта был упрощен доступ 
на рынки Киргизии и Белорус-
сии — в первом случае нацио-
нальных производителей лишили 
освобождения от уплаты НДС, во 
втором была выравнена ставка НДС 
на белорусские товары и товары 
из других стран союза.

Татьяна Едовина
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Пенсионный фонд может сме
нить свой нынешний не впол
не определенный статус «гос
учреждения с особенностями» 
и стать казенным учреждением. 
В пользу такого варианта выска
зался глава Пенсионного фонда 
Антон Дроздов, который ранее 
заявлял, что на основе фонда 
может быть создана публично
правовая компания, которая мо
гла бы находиться под тройным 
управлением — государства, 
бизнеса и профсоюзов. Такая 
компания обладала бы большей 
самостоятельностью — статус 
казенного учреждения, за кото
рый выступала социальный ви
цепремьер Татьяна Голикова, 
предполагает более жесткий 
контроль его деятельности.

Пенсионный фонд России (ПФР) 
представит правительству предло-
жения об изменении своего пра-
вового статуса к 1 апреля. Об этом в 
пятницу на инвестфоруме в Сочи со-
общил глава ПФР Антон Дроздов. «У 
нас есть два диаметрально противо-
положных мнения — это казенное 
учреждение со своими особенностя-
ми и некая форма негосударственно-
го учреждения тоже со своими осо-
бенностями. Пока эти предложения 

не внесены, находятся на завершаю-
щей стадии, есть плюсы и минусы в 
обеих формах, их надо взвесить»,— 
сказал глава фонда.

По его словам, сейчас ПФР — 
госучреждение, однако с 1990 го-

да принимались различные доку-
менты, которые меняли функции 
фонда. «Конечно, это надо привес-
ти к единому знаменателю,— под-
черкнул Антон Дроздов, отметив, 
что сам он за статус казенного уч-
реждения: — Он лучше всего впи-
сывается в бюджетное, налоговое 
и правовое законодательство, но 
надо прописать особенности, в 
том числе в вопросе управления 
средствами». Напомним, в декаб-

ре 2018 года вице-премьер РФ Тать-
яна Голикова дала поручение Мин-
труду и внебюджетным социаль-
ным фондам — ПФР, Фонду соци-
ального страхования (ФСС) и Фон-
ду обязательного медстрахования 
(ФОМС) — внести концептуальные 
предложения по изменению пра-
вового статуса фондов уже в пер-
вом квартале 2019 года. 

Ранее господин Дроздов заяв-
лял, что на основе ПФР может быть 
создана публично-правовая компа-
ния (ППК). В этом случае у фондов 
появилась бы трехсторонняя струк-
тура управления с участием госу-
дарства, профсоюзов и работодате-
лей. В их совместном ведении мо-
гли бы находиться вопросы тариф-
ной политики и объема страхового 
покрытия (сейчас социальные парт-
неры могут только критиковать эти 
решения, когда они уже приняты). 
Новый статус внебюджетных фон-
дов также позволил бы уточнить и 
статус средств страховых взносов. 
Отраслевой закон о соцобеспече-
нии трактует их как средства всех 
сторон социального партнерства, в 
то время как Бюджетный кодекс на-
зывает их собственностью государ-
ства. За форму ППК ранее выступал 
и ФСС: фонд обосновывал это воз-

можностью последующего перехо-
да на страховую модель формирова-
ния своих активов и обязательств. 
Глава третьего внебюджетного фон-
да — ФОМС — Наталья Стадченко 
пока публично не обозначала свою 
позицию.

Статус казенного учреждения для 
ПФР, в свою очередь, поддерживает 
Татьяна Голикова: эта организаци-
онно-правовая форма предполага-
ет существенную зависимость от фе-
дерального бюджета в формирова-
нии и расходовании средств. Напом-
ним, в бюджете Пенсионного фонда 
до 40% занимают трансферты из бюд-
жета на обеспечение различных со-
циальных выплат нестрахового ти-
па, в том числе материнского капи-
тала. Контроль над казенным учре-
ждением заметно строже — его сред-
ства хранятся в казначействе, а аудит 
проводит Счетная палата. 

Склонение господина Дроздова 
в пользу ПФР как казенного учре-
ждения может свидетельствовать о 
постепенной потере им админист-
ративного веса: ранее «Ъ» уже писал 
о начавшейся в фонде смене ряда 
высокопоставленных чиновников 
из его команды (подробнее см. ъ от 
17 декабря). 

Анастасия Мануйлова

Пенсионный фонд улучшает форму 
ПФР встал перед выбором правового статуса
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В январе 2019 года динамика 
промышленного производства 
в годовом выражении оказалась 
самой слабой с декабря 2017 го
да — замедление роста выпуска 
в добыче сопровождалось его со
кращением в обработке. С уче
том сезонности промышленность 
продолжает демонстрировать 
все более уверенную стагнацию, 
а годовые темпы роста указы
вают, что официальный прогноз 
 роста сектора на 2019 год может 
оказаться сильно завышенным.

Годовые темпы роста промыш-
ленного производства в январе 
2019 года составили 1,1% против 2% 
в декабре 2018 года и 2,4% год на-
зад. Столь сильное замедление ди-
намики выпуска оказалось неожи-
данным для рынка — консенсус-
прогноз роста промпроизводства в 
январе 2019 года, подготовленный 

агентством «Интерфакс», составлял 
1,6%, а Reuters — 1,8%.

Очевидно, что в отсутствие кален-
дарного эффекта замедлению тем-
пов роста показателя отчасти спо-
собствовала относительно высокая 
статистическая база прошлого года. 
Однако фундаментальные причи-
ны замедления — торможение ро-
ста добычи полезных ископаемых 
до 4,8% с 6,3% в декабре 2018 года (из-

за сокращения добычи нефти в рам-
ках ОПЕК+ и замедления мировой 
экономики) и спад в обработке на 
1% против нулевого роста в декабре 
2018 года. Отчасти плохие результа-
ты обработки также объясняются вы-
сокой базой января 2018 года, когда 
она выросла на 4,3%.

В отраслевом разрезе хуже дру-
гих выглядели производство продо-
вольствия, одежды и обуви, химии 

и пластиков, металлургия и особен-
но слабо — производство автомоби-
лей и других транспортных средств. 
Хотя автопром был лидером по тем-
пам прироста в 2018 году (13,3% год к 
году), «в 2019 году ожидается замедле-
ние роста в условиях торможения ро-
ста спроса на новые автомобили, свя-
занного с повышением стоимости… 
из-за ослабления рубля и повышения 
НДС»,— отмечали аналитики депар-
тамента исследования и прогнозиро-
вания ЦБ. На этом фоне электроэнер-
гетика, сильно подверженная сезон-
ности, в январе показала рост на 1,3% 
после роста на 4,5% в декабре 2018 го-
да, а выпуск в ЖКХ снизился на 2,8% 
после роста на 3,8% годом ранее.

Вместе с этим, после того как в 
первом квартале 2018 года средне-
месячные темпы роста промпроиз-
водства с учетом сезонности находи-
лись на уровне, близком к 1%, со вто-

рого квартала 2018 года они факти-
чески обнулились, составив 0–0,2% в 
месяц. В январе 2019 года они оцени-
ваются Росстатом на уровне 0,1%, что 
свидетельствует о продолжающейся 
стагнации. На нее указывают и оцен-
ки Росстатом динамики промпроиз-
водства с учетом сезонности к сред-
немесячным показателям 2016 года 
(см. график).

Дмитрий Полевой из РФПИ под-
считал, что замедление прироста с 
0,3% за декабрь 2018 года до 0,1% за 
январь 2019 года с учетом сезонно-
сти соответствует замедлению го-
довых темпов роста выпуска с 2,9% 
до 1,7% соответственно. Это все 
еще близко к консенсус-прогно-
зу агентства «Интерфакс» (1,8%) и 
FocusEconomics (1,9%) на 2019 год, но 
все дальше от официального прогно-
за Минэкономики в 2,4%.

Алексей Шаповалов

Промышленность начала год с нуля
Выпуск в обработке снизился впервые с сентября 2018 года

Конституционный суд (КС) разре
шил гражданам добиваться в су
де исчисления налога на иму
ще ство физлиц на основании 
кадастровой оценки, если рас
чет налога от инвентаризацион
ной стоимости, разрешенный 
субъектам РФ до 2020 года, не
померно высок. Такое случается 
крайне редко и может объяснять
ся как ошибкой в расчете оцен
ки, так и заниженной кадастро
вой оценкой. Бремя доказывания 
в таких делах КС возложил на гра
ждан, но, по мнению экспертов, 
у них «мало шансов на успех».

Пересмотра своего дела доби-
лась в высшем суде многодетная 
мать из Барнаула Ольга Низамова 
— после того как ей в 2016 году на-
числили 47,6 тыс. руб. налога за до-
мик рядом с городской свалкой, ис-
ходя из инвентаризационной сто-
имости 3,1 млн руб. Эта сумма не-
значительно превышает кадастро-
вую стоимость дома (2,87 млн руб.), 
но в первом случае налог взимается 
по ставке 1,5%, а во втором — 0,1%. 

Ставки и порядок исчисления нало-
га по инвентаризационной стоимо-
сти установила Барнаульская дума, 
воспользовавшись правом отсроч-
ки перехода на кадастровую оценку 
до 1 января 2020 года. В итоге сумма 
налога для заявительницы оказа-
лась в 16 раз выше расчета по када-
стру. Оспорить инвентаризацион-
ную стоимость нельзя — как и вы-
бирать между расчетом по ней или 
по кадастровой стоимости.

КС признал, что законодатель 
установил переходный период из-
за сложности процедуры государст-
венной кадастровой оценки, но для 
устранения неравенства разрешил в 
таких случаях налогоплательщикам 
требовать использования для расче-
та налога на имущество кадастровой 
стоимости. В решении говорится, 
что соразмерность — «одно из про-
явлений принципа справедливости 
в налоговой сфере, сдерживающее 
неоправданные фискальные притя-
зания государства». «Думали бороть-
ся с роскошью, а обложили налогом 
дом рядом со свалкой, исключив 

возможность заявителя даже пойти 
в суд»,— пояснил суть дела судья-до-
кладчик КС Гадис Гаджиев.

Вице-премьер правительства 
Подмосковья Дмитрий Куракин 
(курировал переход на кадастро-
вый учет в Санкт-Петербурге) и пре-
зидент СРО «Кадастровые инжене-
ры регионов» Андрей Козодаев го-
ворят, что аналогичные случаи им 
неизвестны. К расхождению, по 
словам господина Куракина, мо-
гли привести и ошибка в примене-
нии коэффициента-дефлятора к ин-
вентаризационной оценке 1991 го-
да, и занижение кадастровой стои-
мости. «Плохое качество кадастро-
вой оценки — распространенная 
проблема, но эта ошибка может 
быть исправлена лишь в рамках 
периодической переоценки (раз в 
пять лет в сельской местности, раз 
в три года — в городах), само по се-
бе решение КС привести к повыше-
нию кадастровой стоимости не мо-
жет»,— отметил чиновник. «Важ-
но, что КС открытым текстом заго-
ворил о справедливости в налого-

вой сфере. Это дело из разряда тех, 
где по форме правильно, по суще-
ству — издевательство: налог на де-
ревенский дом под Барнаулом ока-
зался выше, чем на элитную недви-
жимость на московской 

”
золотой 

миле“»,— говорит глава аналити-
ческой службы юрфирмы «Инфра-
лекс» Ольга Плешанова. «Предпо-
ложение законодателя, что инвен-
таризационная стоимость много-
кратно меньше кадастровой, не 
должно приводить к повышенному 
налогообложению лишь из-за того, 
что региональные власти в интере-
сах большинства жителей решили 
отсрочить переход на новый поря-
док»,— согласен с решением КС гла-
ва аналитической службы «Пепеля-
ев групп» Вадим Зарипов.

При этом ускорить для граждан 
переход к новому порядку налогоо-
бложения имущества КС разрешил 
только по личной инициативе на-
логоплательщика — он должен зая-
вить в ИФНС о необходимости при-
менения иной методики и подтвер-
дить кадастровую или рыночную 

стоимость, говорит господин Зари-
пов. «Особо актуальны доводы КС о 
запрете на произвольное… опреде-
ление налогового бремени на гра-
ждан, а также о реализации прин-
ципа 

”
обоснованных ожиданий“ 

и обязанности государства по под-
держанию доверия граждан к его 
последовательным действиям и ре-
шениям»,— говорит управляющий 
партнер адвокатского бюро «Барто-
лиус» Юлий Тай. Он, однако, недо-
волен тем, что КС возлагает обязан-
ность отстаивать свои права на гра-
жданина. «В этой неравной схватке 
у рядовых граждан очень мало шан-
сов на успех, и бремя доказывания 
должно быть возложено на налого-
вые органы»,— считает юрист. Экс-
перт напомнил, что КС возложил 
бремя доказывания на граждан и в 
предыдущем постановлении, раз-
решив 10 февраля владельцам изы-
маемой недвижимости в Новой Мо-
скве добиваться в суде пересмотра 
ее стоимости, возмещаемой столич-
ной мэрией.

Анна Пушкарская

КС разрешил не платить за хижины как за дворцы
Граждане смогут добиваться ускоренного перехода на расчет налога по кадастру
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Валентина Матвиенко вошла 
в президентский график
Спикер СФ сократит зарубежный визит,  
чтобы присутствовать на оглашении послания

Делегация Совета федерации (СФ) 
во главе со спикером Валентиной Мат-
виенко начинает официальный визит 
в Бруней. Ранее сообщалось, что из-за 
командировки в Юго-Восточную Азию 
госпожа Матвиенко не будет присутст-
вовать на послании президента Феде-
ральному собранию. Теперь програм-
ма была сокращена «без ущерба для 
целей поездки» и делегация вернется 
к  моменту оглашения послания, сооб-
щает пресс-служба СФ.

Валентина Матвиенко во главе делегации 
верхней палаты сегодня начинает официаль-
ный визит в Бруней, где планируется встреча 
с высшим руководителем государства и пред-
седателем законодательного совета Абдулом 
Рахманом Таибом. При этом спикер, вопреки 
своим прежним планам, «будет присутство-
вать на церемонии оглашения послания Фе-
деральному собранию». Президент Владимир 
Путин выступит с ним 20 февраля. «Програм-
му визита председателя Совета федерации в 
государства Юго-Восточной Азии по согласо-
ванию с принимающей стороной удалось со-
кратить без ущерба для целей поездки»,— по-
яснили в пресс-службе СФ.

На прошлой неделе госпожа Матвиенко 
сообщила, что не будет присутствовать на по-
слании президента Федеральному собранию 
из-за запланированного визита в страны Юго-
Восточной Азии, подготовка к которому шла 
в течение года. «В результате проведенных 
консультаций МИД и руководство админист-
рации президента сказали, что на этом этапе, 
за несколько дней до визита, отменять визит 
и переносить, учитывая запланированные 
встречи с руководством этих государств, при-
знано нецелесообразным. И мне рекомен-
довано осуществить этот официальный ви-
зит»,— сказала тогда Валентина Матвиенко.

Как рассказала спикер, после обнародова-
ния даты послания она посоветовалась с пре-
зидентом РФ, который, в свою очередь, дал 
поручение МИДу и руководству админист-
рации оценить ситуацию: «Вот такая непри-
ятная для меня ситуация произошла с точки 
зрения совпадения дат. Но это уже не мое ре-
шение. Было принято решение руководст-
вом. Иначе это будут имиджевые некие поте-

ри для РФ». Она добавила, что будет смотреть 
послание «в режиме онлайн» и «осмысли-
вать, как нам организовать работу по выпол-
нению» поставленных задач.

В 2016 году спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин возглавлял российскую делегацию на 
торжественной церемонии прощания с Фи-
делем Кастро в Гаване. Церемония прошла 29 
ноября, при этом уже 1 декабря господин Во-
лодин присутствовал на послании Владими-
ра Путина, а похороны Фиделя Кастро состо-
ялись только 4 декабря. Тогда пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков сообщал, что сам 
Владимир Путин не поедет на Кубу, так как го-
товится к посланию.

В этом году Владимир Путин впервые огла-
сит свое послание в Гостином дворе. Прежде 
он выступал с ним в Кремле, и только в прош-
лом году мероприятие перенесли в Манеж. 
Согласно Конституции президент выступает 
с посланием Федеральному собранию ежегод-
но, однако в 2017 году оглашение не состоя-
лось. Источники в администрации президен-
та называли разные даты оглашения посла-
ния в январе-феврале 2018 года, однако в ито-
ге было выбрано 1 марта.

«Безусловно, очень важно присутствовать 
на послании президента — и для членов СФ, и 
для депутатов Госдумы»,— заявил 

”
Ъ“ сенатор 

Алексей Русских, который входит в состав де-
легации верхней палаты. По его словам, пла-
нировалось, что парламентарии будут «смо-
треть послание в отеле», специально для это-
го «создавали линию, чтобы без помех прохо-
дил сигнал». Но парламентарии рады возмож-
ности лично послушать Владимира Путина, 
отметил господин Русских.

Политолог Аббас Галлямов отмечает, что 
«успех карьеры любого политика в России 
зависит от расположения одного человека». 
«Расположение же в ситуации, когда никаких 
институциональных ограничителей нет, на-
чинает сильно зависеть просто от настроения. 
Все это понимают и предпочитают не риско-
вать. У каждого политика есть недоброжела-
тели, и нельзя давать им повод нашептать пре-
зиденту что-то в духе: 

”
Она вас не уважает, вон 

даже на послание не пришла“»,— сказал он.
Наталья Корченкова,  
Екатерина Гробман

От гастарбайтеров  
ждут авансовых платежей
В МВД решили пополнить бюджет за счет самозанятых

Гастарбайтеры, работающие в России 
как самозанятые, должны будут платить 
налог со своего дохода в виде авансово-
го платежа. Соответствующий законо-
проект разработали в МВД. В Госдуме 
считают идею оправданной, но сомне-
ваются, что такой налог будет легко со-
бирать.

В МВД разработаны поправки к закону «О 
правовом положении иностранных граждан 
в РФ», согласно которым иностранцы, рабо-
тающие как самозанятые, будут обложены 
«налогом на доходы физических лиц в виде 
фиксированного авансового платежа». В РФ 
530 тыс. иностранцев, имеющих разреше-
ние на временное проживание (выдается на 
три года), еще 600 тыс. имеют вид на житель-
ство в РФ (выдается на пять лет). «Около поло-
вины являются самозанятыми»,— говорится 
в пояснительной записке к проекту. Эти ино-
странцы «используют медицинское и соци-
альное обеспечение, дети посещают детские 
сады, школы и т. д., но в Пенсионный фонд 
РФ отчисления не осуществляются».

Проект поправок к п. 9 ст. 6 закона «О пра-
вовом положении иностранных граждан в 
РФ» устанавливает для иностранцев обязан-
ность предоставлять в органы миграцион-
ной службы «документ, подтверждающий 
уплату налога на доходы физических лиц в 
виде фиксированного авансового платежа». 
Обязанность по уплате налога юристы МВД 
предлагают установить в статье 227.1 Налого-
вого кодекса (НК): с 2015 года она действует 
по отношению к иностранцам, которым раз-
решили работать в России по патенту. При-

быв в РФ, гастарбайтер оформляет патент и 
каждый месяц уплачивает в региональный 
бюджет фиксированную сумму в виде нало-
га с дохода (не менее 1,2 тыс. руб.). В МВД счи-
тают, что на самозанятых, которые по ст. 217 
НК оказывают услуги «для личных, домаш-
них и (или) иных подобных нужд», должны 
распространяться те же нормы с авансовы-
ми платежами, которые предусмотрены для 
работающих по патенту. В пояснительной за-
писке авторы ссылаются на то, что «патент-
ная система показала хороший результат»: 
благодаря ей в 2017 году региональные бюд-
жеты собрали через фиксированные авансо-
вые платежи «более 50 млрд руб., в 2018 году 
— более 55 млрд руб.».

«Необходимо выработать механизм, ког-
да самозанятый или псевдосамозанятый 
негражданин России будет фиксировать се-
рьезность намерений в виде авансирования 
тех или иных сборов,— сказал 

”
Ъ“ первый 

зампред думского комитета по экономиче-
ской политике Владимир Гутенев (

”
Единая 

Россия“).— Часто российские компании 
приглашают на работу людей, которых офи-
циально у себя не оформляют, и, соответст-
венно, не платят с них налоги». А эти работ-
ники «приезжают с семьями, с детьми и, на-
пример, при болезни получают блага, в ко-
торых им нельзя отказать, а это затраты бюд-
жета», поэтому «нельзя позволять работода-
телям экономить за счет средств российских 
граждан, которые наполняют бюджет», уве-
рен единоросс. «Идея правильная: если ино-
странец работает на нашей территории, он 
должен платить налог, как платят россияне, 

но сомнительно, что на практике самозаня-
тых можно как-то администрировать»,— за-
явил 

”
Ъ“ первый зампред думского комите-

та по госстроительству Михаил Емельянов 
(«Справедливая Россия»). «Непонятно, как 
собирать эти авансовые платежи с самозаня-
тых иностранцев в Москве, Подмосковье и 
еще в двух регионах — Татарстане и Калуж-
ской области, где с этого года проводится 
эксперимент по налогу на профессиональ-
ный доход»,— напомнил 

”
Ъ“ член думского 

комитета по госстроительству Сергей Ива-
нов (ЛДПР). В этих регионах «как раз такие 
самозанятые — репетиторы, няни, сиделки 
— уже должны платить по 4% с дохода, а не 
фиксированный платеж с еще не полученно-
го дохода», уточняет депутат.

«Все строгости, которые вводятся и вводи-
лись для того, чтобы навести порядок в во-
просах миграции, приводят только к уходу 
трудовых мигрантов в серую зону, и новый 
авансовый платеж для них не станет исклю-
чением»,— заявила 

”
Ъ“ глава общественно-

го комитета «Гражданское содействие» Свет-
лана Ганнушкина. Некоторые гастарбайте-
ры получают медуслуги, «покупая полисы 
добровольного медобслуживания», другие 
же «просто платят в медицинских учрежде-
ниях». «А для детских садов и школ у нас есть 
43-я статья Конституции — 

”
каждый имеет 

право на образование“. Обучаясь у нас, де-
ти мигрантов, даже если уедут, становятся 
источником нашей культуры и нашего язы-
ка. И авторы Конституции это прекрасно по-
нимали»,— уверена госпожа Ганнушкина.

Виктор Хамраев

Честь генерала СКР  
сохранят в тайне
Суд закрыл слушания о компромате на него

Московский райсуд Санкт-Петербурга 
закрыл по просьбе главы следственно-
го управления Следственного комитета 
РФ (СУ СКР) по Калининградской обла-
сти Виктора Леденева слушания по де-
лу о вымогательстве у него $50 тыс. экс-
заместителем полпреда президента 
в  СЗФО Александром Дацышиным и экс-
депутатом Калининградской  облдумы 
Игорем Рудниковым. Они, по версии 
следствия, предлагали потерпевше-
му заплатить за прекращение публика-
ции компромата на него в газете госпо-
дина Рудникова «Новые колеса». Защита 
заявила, что «следствие, прокуратура 
и суд спасают генерала от подозрений 
в коррупционности». Вопрос о наруше-
нии принципа гласности в этом громком 
деле сегодня рассмотрит комиссия пре-
зидентского Совета по правам человека 
(СПЧ) по свободе информации и защите 
журналистов.

Судья Московского райсуда Санкт-Петер-
бурга Валерия Ковалева в пятницу вынесла 
постановление о проведении закрытого раз-
бирательства по делу Александра Дацышина 
и Игоря Рудникова, чтобы избежать разглаше-
ния сведений, «унижающих честь и достоин-
ство» потерпевшего генерала Виктора Ледене-
ва. По версии следствия, обвиняемые вымога-
ли у него $50 тыс. «под угрозой продолжения 
распространения» в возглавляемой господи-
ном Рудниковым газете «Новые колеса» «по-
зорящих сведений относительно материаль-
ного положения потерпевшего, а также над-
уманных близких связях с лицами, причаст-
ными к совершению преступлений». Пере-
численные в обвинительном заключении га-
зетные статьи касались, в частности, роскош-
ного особняка на морском курорте под Кали-
нинградом, где проживает генерал Леденев, а 
также критики проводившегося под его руко-
водством расследования покушения на госпо-
дина Рудникова в 2016 году. Журналист утвер-
ждает, что деньги были подброшены его по-
мощнице вместо обещанных генералом ма-
териалов дела о покушении. Александр Да-
цышин, которого следствие считает посред-
ником в вымогательстве, настаивает, что ге-
нерал сам обратился к нему по совету экс-гла-
вы полиции региона Евгения Мартынова с 
просьбой помочь решить проблему с компро-
матом, используя давние контакты экс-заме-
стителя полпреда и влиятельного в Калинин-
граде бизнесмена с прессой. 

По версии господина Дацышина, он сооб-
щил о просьбе генерала тогдашнему замести-
телю полпреда президента (ныне губернатору 
Псковской области) Михаилу Ведерникову, а 
от посредничества в урегулировании вопро-
са «любым способом» вскоре отказался. Защи-
та обвиняемых настаивала на открытых слу-
шаниях как гарантии справедливого разбира-
тельства, указывая, что потерпевший настаи-
вает на неразглашении уже разглашенных 
сведений. Судья, однако, сочла, что вымога-
тельство сопряжено с «угрозой распростране-

ния» сведений, унижающих честь и достоин-
ство потерпевшего «в перспективе», и, несмо-
тря на то что газета «Новые колеса» уже закры-
та Роскомнадзором, закрыла процесс.

«Если бы закон позволял закрывать таким 
образом судебные заседания, можно было бы 
все дела о защите чести и достоинства, защи-
те деловой репутации, а также уголовные де-
ла о клевете слушать тайно», считают защит-
ники господина Рудникова Анна Паничева и 
Тумас Мисакян. Отметим, что похожее дело 
экс-главы Минэкономики Алексея Улюкаева 
слушалось открыто. Из решения судьи Кова-
левой следует, что после допроса генерала Ле-
денева слушания по калининградскому делу 
могут продолжиться публично.

Анна Паничева считает, что «государство 
в лице следствия, прокуратуры и суда спаса-
ет потерпевшего от подозрений в коррупци-
онности». Господину Леденеву, по ее словам, 
«придется объяснять, что вынудило его ис-
кать посредников для решения проблем с пу-
бликациями, откуда у него взялись деньги на 
дворец, а также прокомментировать имею-
щиеся в материалах дела записи телефонных 
разговоров, в которых он обсуждает продажу 
своего ресторанного бизнеса и решает по-дру-
жески вопросы с подозреваемыми по круп-
ным налоговым преступлениям».

Судья Ковалева по итогам предваритель-
ного заседания отказалась удовлетворить все 
ходатайства защиты. Доводам о «предвзято-
сти и необъективности» следователя Главно-
го управления СКР Андрея Кошелева в свя-
зи с тем, что он ранее служил в подчинении 
потерпевшего генерала Леденева и мог быть 
подвержен его влиянию, судья не нашла «объ-
ективного подтверждения». Хотя, например, у 
Верховного суда при переносе разбирательст-
ва по этому делу в Санкт-Петербург сомнения 
в беспристрастности калининградских судей 
вызвал, в частности, тот факт, что господин Да-
цышин во время работы в полпредстве участ-
вовал в процедуре назначения судей региона.

Отклонил суд и ходатайства защиты об из-
менении обвиняемым меры пресечения, про-
длив господину Рудникову второй год ареста: 
он содержался в «Лефортово», затем в кали-
нинградском СИЗО, а теперь в новых петер-
бургских «Крестах». При этом судья отказала 
прокуратуре в изъятии у господина Дацыши-
на, находящегося под домашним арестом в 
Светлогорске (на этом же калининградском 
курорте проживает генерал Леденев), загран-
паспорта, посчитав, что это затруднит для об-
виняемого явку из являющегося анклавом Ка-
лининграда в Петербург. По ходатайству адво-
ката бывшего заместителя полпреда Сергея 
Баранова судья дополнила список свидетелей 
защиты, включив в него, в частности, псков-
ского губернатора Михаила Ведерникова, од-
нако вопрос о вызове его будет решен позже.

Нарушение принципа гласности в этом 
громком деле сегодня рассмотрит комиссия 
СПЧ по свободе информации и защите жур-
налистов.

Анна Пушкарская

Секрет политсовета
Конференцию севастопольской «Единой России»  
готовят без участников затяжного конфликта

Партийную ротацию в рядах севасто-
польского отделения «Единой России» 
22 февраля на партийной конференции 
оценит лично секретарь генсовета пар-
тии Андрей Турчак, сообщил источник 
в региональном отделении. По его сло-
вам, сейчас основные задачи — сформи-
ровать политсовет, который увеличит-
ся с 40 до 50 членов, а также наладить 
диалог с местными политическими эли-
тами. При этом подготовка партконфе-
ренции проходит в режиме секретно-
сти, а стороны конфликта — депутаты 
из группы Алексея Чалого в заксобра-
нии и сторонники губернатора Дмитрия 
Овсянникова — к ней не привлекаются, 
говорят собеседники ”Ъ“ в партии.

По словам источника 
”
Ъ“ в севастополь-

ском отделении «Единой России», за ротаци-
ей политсовета проследит лично секретарь 
генсовета «Единой России» Андрей Турчак, 
который в январе уже приезжал в Севасто-
поль, чтобы представить в качестве и. о. се-
кретаря отделения депутата Госдумы, зам-
преда общероссийского объединения вете-
ранов «Боевое братство» Дмитрия Саблина. 
Как писал 

”
Ъ“ 29 января, «перезагрузка» отде-

ления понадобилась в преддверии сентябрь-
ских выборов в заксобрание и на фоне «за-
тяжного», по словам господина Турчака, кон-
фликта между губернатором Дмитрием Ов-
сянниковым и группой депутатов заксобра-
ния — сторонников экс-спикера парламента 
Алексея Чалого.

Подготовка к партконференции прохо-
дит в режиме секретности, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в партии, на ней предстоит избрать 

новый политсовет, который увеличится с 
40 до 50 членов, а также преобразовать 11 
местных отделений в четыре — по числу 
районов. Еще одна задача, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, наладить диалог с местными эли-

тами, в том числе со сторонниками Алексея 
Чалого. Наряду с господином Саблиным ро-
тацией занимается назначенное им руко-
водство — врио главы городского исполко-
ма Елена Семичастная и ее заместитель Па-
вел Бурлаков (оба в прошлом видные функ-
ционеры украинской Партии регионов), 
с которыми многие местные единороссы 
еще не знакомы. Как пояснил 

”
Ъ“ Дмитрий 

Саблин, новый состав политсовета — это 
«вопрос обсуждений, не дискуссий»: «Я над-
еюсь, что порядка 30% предыдущего полит-
совета останется». Не исключено, что в по-
литсовете появятся партфункционеры из 
Москвы, «но это будет не более 5% от обще-
го состава политсовета, может быть, два-три 
человека, не больше», говорит он. При этом 
господин Саблин предпочитает не делить 
партийцев на группы влияния — сторонни-
ков Алексея Чалого и губернатора Дмитрия 
Овсянникова.

Между тем изменения в отделении уже 
начались: ни сторонников губернатора Ов-
сянникова, ни представителей группы Алек-
сея Чалого к формированию первичных от-
делений и регионального политсовета но-
вое руководство пока не привлекает. Экс-
секретарь местного отделения партии Бо-
рис Колесников (считается сторонником гу-
бернатора в заксобрании) сообщил, что не 
знает, что происходит в отделении, ника-
кой партийной работой сейчас не занима-
ется и в будущем не планирует занимать ка-
кие-то должности. «Андрей Анатольевич Тур-
чак предложил стать заместителем Саблина, 
пойти на выборы, но я не вижу себя в этой 
должности, а насчет выборов я еще не ре-
шил»,— сказал он.

Спикер заксобрания Екатерина Алтабае-
ва (входит в «группу Чалого») также не участ-
вует в «перезагрузке» и предложений войти 
в политсовет не получала. По выборам в пар-

ламент у нее также нет ясности: ни она, ни 
другие представители «группы Чалого» ни 
с кем, кроме господина Саблина, из обнов-
ленного руководства не знакомы. Еще один 
сторонник Алексея Чалого, глава фракции 
«Единая Россия» в парламенте Вячеслав Ак-
сенов, сказал 

”
Ъ“, что неделю назад Дмит-

рий Саблин на заседании фракции предло-
жил отложить обсуждение дальнейшего вза-
имодействия с депутатами до 22 февраля, 
когда определится новая структура органи-
зации. Предложений выдвигаться в парла-
мент в сентябре господину Аксенову пока не 
поступало, но будущее он связывает именно 
с «Единой Россией»: «Очень многое зависит 
от того, как пройдет перестройка городской 
организации. С прежними руководящими 
органами мы были обречены на провал, сей-
час есть шанс».

Источники 
”
Ъ“ в парламенте говорят, что 

исход конференции неоднозначен, а Дмит-
рий Овсянников и Борис Колесников моби-
лизуют своих сторонников в районных от-
делениях. Господин Колесников назвал это 
слухами, глава департамента общественных 
коммуникаций Севастополя Глеб Шагун на 
звонок 

”
Ъ“ не ответил. Господин Саблин дей-

ствия предшественников комментировать 
не стал, но отметил, что уже столкнулся со 
странностями: «Отдельные первички бы-
ли только на бумаге. Поэтому приходится, 
по сути, создавать новые». Вопрос формиро-
вания списка кандидатов на предстоящие 
праймериз он также обсуждать не стал, от-
метив, что на выборы от партии пойдут те, 
кому небезразлична судьба города.

Надежда Исаева, Севастополь

Секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак проверит, 
как Дмитрий Саблин (слева)
управляется с севастопольским 
отделением партии  
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Тоталитарно-элитарный 
туризм
В Париже минувшей ночью закры-
лась площадка кинопроекта «Дау» 
Ильи Хржановского. Подведем свет-
ские итоги первого выхода в массы 
этого долгостроя.

Последняя неделя работы «Дау» бы-
ла отмечена замечательно солнечной 
погодой и полным визовым солд-ау-
том. Действительно, первые пару не-
дель основными посетителями «Дау»-
площадок были мэр Парижа Анн 
Идальго — поклонница проекта, мо-
сковские паломники, кинокритики 
и эссеисты, а также русскоязычные 
парижане. Пока в российской прессе 
сторонники и противники произве-
дения кричали друг на друга, местная 
пресса отзывалась прохладно. И все-
таки с третьей недели ситуация ста-
ла кардинально меняться — очередь 
в визовый центр перестала быть рус-
скоязычной и заметно удлинилась. 
Трудно сказать, стали причиной то-
му сами фильмы или толпы привлек 
уникальный формат «парка культу-
ры и отдыха ГУЛАГ-edition», который 
с утра и до утра предоставлял возмож-
ность поесть оливье и черной икры 
из алюминиевых мисок, выпить пи-
ва «Балтика 3», потрогать за коленку 
хорошенькую восковую библиоте-
каршу (восковые версии основных 
обитателей Института присутствова-

ли в ожидаемых и неожиданных ме-
стах), купить за €100 нормальный ват-
ник, потанцевать, пообщаться с пси-
хологом или шаманом, постоять в 
разных очередях вместе с Брайаном 
Ино, Джонатаном Литтелом, Дени Ла-
во, Теодором Курентзисом, Гаспаром 
Ноэ, Эриком Кантона, Натальей Водя-
новой и другими, а также быть мно-
гократно досмотренными секьюри-
ти. В разные дни здесь были замече-
ны Изабель Юппер, Жерар Депардье, 
Изабель Аджани. Моника Беллуччи 
просила о совместном фото непро-
фессиональную актрису Наталью Бе-
режную, сыгравшую главную роль 
в фильме «Наташа». Также заезжали 
Михаил Фридман, Татьяна и Вален-
тин Юмашевы, Александр Бродский, 
Леонид Парфенов, Андрей Васильев, 
Александр Роднянский, Михаил Зы-
гарь, Дмитрий Черняков, Максим Ди-
денко, Борис Юхананов, Ксения Соб-
чак, Константин Богомолов, Борис Ва-
сильев, разумеется, меценат «Дау», до-
вольный результатом Сергей Адонь-
ев с Ольгой Дыховичной. «Мы никого 
специально не звали и никого из вы-
ступающих артистов не объявляем за-
ранее,— Илья Хржановский продол-
жал настаивать на самостоятельности 
большинства процессов в кино и на-
яву.— Люди не должны идти на кон-
церт Леонида Федорова, Брайана Ино 
или Теодора Курентзиса. Пусть луч-
ше не узнают и отругают, чем позво-
лят известному имени заранее запро-
граммировать восторг».

Впрочем, помещение, в котором 
давали концерты безымянные музы-
канты, называлось Gods, тогда как на 
бедже господина Хржановского было 
указано скромное staff. Хотя все, ко-
нечно, было наоборот. В первый же 
вечер ситуация пыталась выйти из-
под контроля господина Хржанов-
ского — в подпольном баре, антураж 
которого составили инсталляции из 
обломков Института, разрушенного 
в Харькове по завершении съемок, а 
также полный ассортимент берлин-
ского секс-шопа (режиссер утвержда-
ет, что хотел приобрести пару неоно-
вых вывесок, но в итоге ему продали 
заодно начинку магазина полностью). 
«В первый же вечер у нас украли три-
ста вибраторов, люди пытались уно-
сить анальные пробки! — негодовал 
господин Хржановский.— Когда мы с 
помощью охраны стали пытаться пре-
секать это воровство, люди натураль-
но пытались объяснить, что с этими 
вибраторами они сюда уже пришли». 
Уже на следующее утро все экспона-
ты оказались на стеллажах за ограни-
чивающими свободу выбора метал-
лическими решетками. Учитывая из-
быточную телесность киноматериа-
ла проекта, получилось символично.

полная версия 
kommersant.ru/12546

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

«Мы никого из выс- 
тупающих артистов  
не объявляем  
заранее»

Столичные власти, как выяснил ”Ъ“,  
пытаются изменить законопроект о мо-
бильном приложении для фиксации на-
рушений ПДД с помощью смартфонов. 
Текущая его редакция фактически па-
рализует работу московской програм-
мы «Помощник Москвы», следует из 
письма в МВД, написанного вице-мэ-
ром столицы Максимом Ликсутовым. 
Приложение, работающее с 2015 го-
да, уже позволило оштрафовать более 
800 тыс. нарушителей. В зоне риска мо-
жет оказаться и мобильное приложе-
ние «Народный инспектор», действую-
щее в Татарстане. В МВД, по сведениям 

”Ъ“, пообещали «принять во внимание» 
просьбы столичных властей, в Госдуме  
к ним отнеслись скептически.

Предложения о доработке изменений 
к КоАП вице-мэр Москвы Максим Ликсу-
тов направил в МВД, Минтранс и Минком-
связь (

”
Ъ“ удалось ознакомиться с содержа-

нием письма). Законопроект, напомним, 
разработан МВД несколько лет назад и в на-
чале февраля 2019 года принят Госдумой в 
первом чтении. Предполагается, что МВД 
и Минкомсвязь за 2,7 млрд руб. разработа-
ют специальный софт, чтобы пользователи 
портала госуслуг (их сейчас более 65 млн) 
могли скачать приложение и фиксировать 
нарушения ПДД на видео. Материалы будут 
пересылаться в ГИБДД для анализа и выне-
сения штрафных постановлений. Штраф бу-

дет оформляться без вызова нарушителя и 
составления протокола, как это уже проис-
ходит при работе стационарных камер.

В двух регионах подобные приложения, 
но с ограниченным функционалом работа-
ют уже несколько лет. В Татарстане с 2014 го-
да доступна программа «Народный инспек-
тор» (иногда будущее федеральное приложе-
ние называют так же, но официального на-
звания оно еще не имеет): можно фотографи-
ровать машины на тротуаре и на газоне, сни-
мать видео, как транспорт не уступает дорогу 
пешеходам; многие автовладельцы уже полу-
чают штрафы. В Москве с 2015 года доступен 
«Помощник Москвы» — с его помощью фото-
графируют, как правило, нарушения, связан-
ные со стоянкой машин, включая неоплату 
парковки. За три года с помощью «Помощни-
ка» вынесено более 800 тыс. штрафов, только 
в 2018 году — на общую сумму почти 1 млрд 
руб. Практика использования этой програм-
мы вызывает неоднозначную реакцию со сто-
роны жителей: мэрия применяет систему по-
ощрения и рейтингов для охотников за нару-
шителями, которые получают за успешную 
работу баллы, конвертируя их в покупки (чех-
лы для смартфонов, рюкзаки, футболки) или 
пополняя счет парковки. В МВД работу прило-
жений называют апробацией.

Текущая редакция законопроекта факти-
чески сделает работу «Помощника Москвы» 
невозможной, следует из текста письма Мак-
сима Ликсутова. Во-первых, список наруше-

ний, которые можно будет фиксировать на 
камеру, сейчас состоит из прописанных в 
КоАП РФ (проезд на красный свет, наруше-
ние правил маневрирования и т. д.), а стоян-
ка на газоне и неоплаченная парковка — это 
нарушения КоАП Москвы. Еще одна пробле-
ма, пишет господин Ликсутов, в том, что бу-
дущее приложение «Народный инспектор» 
будет доступно только для пользователей фе-
дерального портала gosuslugi.ru, в то время 
как «Помощник Москвы» работает с москов-
ским порталом mos.ru. Кроме того, нужно 
добавить в законопроект возможность фо-
тосъемки нарушения (в текущей его редак-
ции речь идет только о видео), считает Мак-
сим Ликсутов. Избыточной чиновник назы-
вает норму, согласно которой «Помощник 
Москвы» и «Народный инспектор» должны 
будут соответствовать единым требованиям, 
которые установит правительство России. В 
конце письма господин Ликсутов отмечает, 
что правительство Москвы получает запро-
сы из других регионов «с просьбой рассмо-
треть» возможность внедрения «Помощни-
ка Москвы» на их территории.

Судьба предложений столичных властей 
пока непонятна. Власти Татарстана, в отличие 
от Москвы, законопроект в текущей редак-
ции поддерживают: соответствующий отзыв 
Госсовета Республики Татарстан размещен на 
сайте Госдумы. В ноябре 2018 года вице-пре-
мьер Максим Акимов поручил МВД разрабо-
тать поправки к законопроекту о мобильном 

приложении с учетом «предложений и опы-
та Москвы» по применению «Помощника Мо-
сквы». В МВД пообещали (у 

”
Ъ“ есть соответст-

вующий ответ из полиции в правительство) 
«принять во внимание» идеи столичных вла-
стей при доработке законопроекта ко второ-
му чтению.

Какие-либо предложения по доработ-
ке законопроекта могут быть рассмотрены 
лишь «в установленном порядке», заявил 

”
Ъ“ 

первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков: Мосгор-
дума может внести свои предложения в Гос-
думу в виде законопроекта, либо это сдела-
ет один из депутатов, представляющих Мо-
скву в Госдуме (всего их 24). При этом депу-
тат считает, что региональные приложения 
после запуска единого федерального долж-
ны прекратить свое существование. «Москва 
и Татарстан сейчас работают вне правового 
поля, поскольку необходимые для их рабо-
ты изменения к КоАП только нами разраба-
тываются»,— отмечает он. Судебная практи-
ка на этот счет противоречивая: в Татарста-
не ряд автомобилистов полученные с помо-
щью «Народного инспектора» штрафы суме-
ли оспорить в судах, доказав, что смартфон 
нельзя приравнивать к автоматической ка-
мере, но массовыми такие обращения не ста-
ли. В Москве же предпринято 20 безуспеш-
ных попыток оспорить штрафы, вынесен-
ные с помощью «Помощника Москвы».

Иван Буранов

На Северном Кавказе назревает новый 
конфликт, связанный с размежевани-
ем республик. В Северной Осетии широ-
ко обсуждается предложение Рамзана 
Кадырова «избавиться от блокпостов на 
административных границах» в регио-
не. Глава Чечни не пояснил, какой имен-
но пункт досмотра имеет в виду, однако 
общественные деятели Осетии увере-
ны, что речь идет о КПП «Чермен». Этот 
блокпост был установлен на границе Се-
верной Осетии и Ингушетии в 1993 году 
после вооруженного конфликта. Обще-
ственные деятели Северной Осетии вы-
ступают категорически против закрытия 
блокпоста.

В декабре 2018 года Рамзан Кадыров не-
ожиданно высказал в Twitter мнение о том, 
что «регионам Северного Кавказа необходи-
мо избавиться от блокпостов на администра-
тивных границах», от которых, по его мне-
нию, «пользы практически нет». При этом го-
сподин Кадыров добавил, что попросил пол-
преда в СКФО Александра Матовникова ре-
шить вопрос, с чем якобы уже согласились 
все главы республик Северного Кавказа.

На территории СКФО действует несколь-
ко пограничных блокпостов, например КПП 
«Кавказ» в Ингушетии, КПП-14 «Октябрь-
ский» и «Чермен» в Северной Осетии, «Гер-
зель» и «Рубин» в Дагестане. Несмотря на то 
что Рамзан Кадыров не конкретизировал, 
о каких именно пропускных пунктах идет 
речь, практически сразу после этого в чечен-
ском сегменте интернета стали появляться 
сообщения о сложностях прохождения КПП-
105 «Чермен». Он был установлен в 1993 го-
ду на границе между Северной Осетией и 
Ингушетией после вооруженного конфлик-
та двух республик, происшедшего из-за тер-
риторий Пригородного района (см. 

”
Ъ“ от 11 

ноября 1992 года).
Чеченский омбудсмен Нурди Нухажи-

ев заявил, что «настоящее время выдвига-
ет свои приоритеты». По его словам, в Рос-
сии необходимо обеспечить «свободное пе-
ремещение граждан, грузов», а потому сто-
ит обсудить «целесообразность содержания 
этих блокпостов, повышение уровня соблю-
дения прав человека, а также продвижение 

имиджа СКФО и его инвестиционной при-
влекательности». При этом господин Нуха-
жиев не исключил, что в функционирова-
нии блокпоста есть «корыстные интересы 
должностных лиц».

Чеченского омбудсмена поддержал 
председатель Общественной палаты Чечен-
ской Республики Исмаил Денильханов, за-
явивший, что «Общественная палата будет 
пристально следить за ситуацией на КПП». 
А уже через день член Общественной пала-
ты России (ОП РФ) Мансур Солтаев пожало-
вался, что при проезде через КПП-105 поли-
цейские потребовали у него документы и 
никак не отреагировали на удостоверение 
члена ОП. «Когда же я вышел из машины и 
попросил назвать причину остановки, со-
трудник ДПС заявил мне, что моя машина 
якобы находится в ориентировке и вообще 

член Общественной палаты России или де-
путат любого уровня на данном посту для 
него не авторитет»,— посетовал общест-
венник. Отметим, что руководство Общест-
венной палаты РФ неоднократно подчерки-
вало, что членство в ОП РФ не дает никаких 
привилегий.

Глава МВД по Северной Осетии Миха-
ил Скоков отреагировал на слова Рамзана 
Кадырова, сказав, что «этот пост будет сто-
ять, пока он актуален». «Этот пост находит-
ся в ведении МВД России, и принимать ре-
шение о его судьбе имеет право только ру-
ководство МВД страны»,— сказал он и доба-
вил, что «наше мнение однозначное: он дол-
жен выполнять свои задачи и укрепляться». 
Общественные деятели Северной Осетии 
также выступают за сохранение блокпоста. 
Они напоминают, что именно там было за-
держано около сотни человек, находящих-
ся в федеральном и международном розы-
ске, конфисковано полсотни угнанных ма-
шин и предотвращено несколько терактов. 
В 2012 году выборочный досмотр машины 
на посту закончился самоподрывом терро-

риста-смертника — тогда погиб полицей-
ский Заур Джибилов, которому посмертно 
присвоили звание Героя России.

Министр по делам национальностей Се-
верной Осетии Аслан Цуциев заявил 

”
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на КПП-105 досматривают всех, а не только 
представителей Чечни и Ингушетии: «Меня 
тоже там досматривали, несмотря на удосто-
верение министра, но я не вижу в этом ника-
кого ущемления прав». Комментируя выска-
зывания представителей ОП, господин Цу-
циев отметил, что «есть много вопросов, ко-
торыми должна заниматься Общественная 
палата и которые намного важнее всей этой 
болтовни, это вопросы, касающиеся без-
опасности». «То, что этот пост нужен,— мне-
ние не только Скокова. Он будет существо-
вать столько, сколько будет нужно для под-
держания безопасности,— заявил господин 
Цуциев.— Более того, чем успешнее идет 
операция в Сирии, тем больше вероятность, 
что около 2 тыс. боевиков, которые уехали 
туда воевать с Северного Кавказа, будут воз-
вращаться. Значит, ни о каком снятии блок-
поста нельзя говорить, наоборот, его нужно 
усиливать и модернизировать, чтобы было 
комфортнее его проходить».

Сопредседатель комитета «Матери Бесла-
на» Сусанна Дудиева также высказалась ка-
тегорически против снятия блокпоста, зая-
вив, что он необходим. «Никто из кухонных 
комментаторов и даже глав соседних респу-
блик, которые даже не соприкасаются с на-
шей республикой в районе этого КПП,— я 
имею в виду Кадырова — не могут указы-
вать нам, нужен этот пост или не нужен»,— 
сказала она. «Если чеченского общественни-
ка задело, что у него попросили документы, 
то это не повод снимать пост. Но если он хо-
чет поговорить об этом, то пусть расскажет и 
о том, сколько было предотвращено терак-
тов и где формировались группы, которые 
потом расползались по Осетии, Ставрополь-
скому краю и той же Чечне. И если общест-
венники Чечни и Ингушетии так рьяно взя-
лись за то, чтобы убрать этот пост, то я прило-
жу все силы, чтобы общественность Осетии 
выступила против этого»,— пообещала Су-
санна Дудиева.

Заур Фарниев, Владикавказ

У «Помощника Москвы» проблемы с законом
Мэрия просит МВД доработать законопроект  
об использовании смартфонов для отлова нарушителей

Северная Осетия стоит за блокпост
Предложение Рамзана Кадырова не нашло общественной поддержки  
в республике

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокуратура 
РФ взяла под особый контроль рассле-
дование уголовного дела об убийстве 
заместителя коммерческого директо-
ра крупного оборонного предприятия — 
Уфимского моторостроительного про-
изводственного объединения (УМПО) 
Юрия Яшина, совершенном в июле 
прошлого года. По версии следствия, 
топ-менеджер стал жертвой конфликта 
со своим начальником на предприятии, 
однако надзорное ведомство реши-
ло, что Следственный комитет России 
не рассмотрел все возможные мотивы 
заказа этого преступления.

Убийство Юрия Яшина вызвало в Баш-
кирии большой общественный резонанс. 
В июле прошлого года топ-менеджер УМ-
ПО спустился из квартиры в своем доме на 
подземную парковку к своему джипу Grand 
Cherokee. После этого живым его никто не 
видел. Родные и коллеги немедленно под-
няли тревогу, на поиски высокопоставлен-

ного управленца были подняты лучшие сле-
дователи и сыщики республики. Тело госпо-
дина Яшина было обнаружено очень быст-
ро — возле Сафроновской пристани рядом с 
мостом через реку Белую. Труп Юрия Яшина 
был плотно перемотан строительными хо-
мутами, на его теле были отчетливо видны 
следы ударов бейсбольной битой.

Первые подозреваемые были задержаны 
практически по горячим следам — ими ста-
ли безработный Федор Токарев и трое его дру-
зей, сотрудников автомойки. Как выясни-
лось, они забыли отключить мобильный те-
лефон жертвы, что позволило сыщикам их без 
проблем вычислить. Мало того, они попали 
под видеокамеры, когда после преступления 
отмывали джип. Фигурантам предъявили об-
винение по ч. 2 ст. 126 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (по-
хищение и убийство, совершенные по найму 
группой лиц с применением насилия).

После недолгих колебаний Токарев при-
знал свою вину и дал показания о том, что 
убийство якобы заказал коммерческий ди-

ректор УМПО Сергей Евстафьев из личной 
неприязни. Последнего арестовали. Позже 
ему было предъявлено обвинение в органи-
зации нападения на господина Яшина. Мо-
тивом, как считало следствие, являлся лич-
ный конфликт между господином Евстафь-
евым и господином Яшиным. При этом, как 
рассказали на допросах обвиняемые, никто 
убивать топ-менеджера не собирался.

Между тем защита господина Евстафье-
ва с самого начала считала, что обвинения в 
его адрес являются откровенно надуманны-
ми, а следствие не рассмотрело иных версий 
преступления. В частности, адвокат господи-
на Евстафьева Роман Петров напомнил, что, 
по материалам дела, Токарев (ранее находив-
шийся под судом по обвинению в мошенни-
честве) организовал слежку за господином 
Яшиным в ноябре 2017 года. При этом за день 
до убийства начальник отдела материально-
технического снабжения УМПО Николай Ах-
маметьев, по словам адвоката, провел весь ве-
чер с господином Яшиным, узнал о его планах 

на следующий день, в том числе и о том, что 
тот поедет на работу на собственной, а не на 
служебной машине. «При этом версия след-
ствия о том, что Евстафьев имел какое-то от-
ношение к переговорам организаторов убий-
ства, не выдерживает никакой критики, по-
скольку биллинг и детализация, проведен-
ные в рамках уголовного дела, показали, что 
он никогда не общался с Токаревым и даже не 
был с ним знаком»,— сказал господин Петров.

Защита господина Евстафьева считает, 
что следствие не обратило внимание на то, 
что господин Ахмаметьев не только вел ин-
тенсивные переговоры с фигурантами де-
ла накануне убийства господина Яшина, но 
мог выиграть от гибели последнего, заняв 
его должность. Впрочем, эти планы не сбы-
лись: его отправили на пенсию. Прокурату-
ра тем временем согласилась с тем, что след-
ствие не отработало все возможные версии 
убийства, и взяла дальнейшее расследова-
ние дела под свой контроль.

Юрий Сенаторов

В деле об убийстве топ-менеджера завода  
не хватает версий
Генпрокуратура решила изучить мотивы громкого преступления в Башкирии

Глава Чечни Рамзан Кадыров 
предложил полпреду президента 
в СКФО Александру Матовникову 
снять блокпосты на администра-
тивных границах республик 
ФОТО ЕЛЕНЫ АФОНИНОЙ/ТАСС
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Москва нарушила Договор о ра-
кетах средней и меньшей дальности 
(ДРСМД), утверждали генсек НАТО 
Йенс Столтенберг и министр оборо-
ны Великобритании Гэвин Уильям-
сон. Россия делает все, чтобы внести 
раскол между европейскими страна-
ми, констатировала глава Миноборо-
ны Германии Урсула фон дер Ляйен.

Из заявлений, как пазл, складыва-
лось представление о стратегии дей-
ствий на российском направлении. 
Если обобщить, она состоит в том, 
чтобы быть готовыми одновремен-
но противостоять угрозе с Востока 
и оказывать давление на источник 
этой угрозы — Москву.

Президент председательствую-
щей сейчас в ЕС Румынии Клаус Йо-
ханнис использовал военную тер-
минологию. Он убежден, что НАТО 
должно усиливать потенциал обо-
роны именно на восточном фланге. 
«Поддерживаем меры по укрепле-
нию сплоченности восточного флан-
га. Черноморский регион, где ситу-
ация особенно сложная, нуждается 
в усилении присутствия НАТО»,— 
сообщил господин Йоханнис. И под-
черкнул: «Надо оптимизировать 
стратегическую синергию в сфере 
обороны».

Ангела Меркель вспомнила пери-
од, когда после распада СССР возник 
новый, подававший надежды мир: 
«Тридцать лет назад пала Берлинская 
стена, пал железный занавес и закон-
чилась холодная война. Тогда мы зада-
лись вопросом: нужно ли вообще НА-
ТО?». Теперь нужность альянса никто 
под сомнение не ставит. «Сегодня мы 
знаем: нужно»,— отчеканила канцлер.

Она напомнила, как здесь же на 
конференции восемь лет назад гла-
ва МИД России Сергей Лавров и тог-
дашний госсекретарь США Хиллари 
Клинтон обменялись ратификаци-
онными грамотами к новому Дого-
вору о сокращении стратегических 
наступательных вооружений. В то 
время, по словам канцлера, обе сто-
роны считали, что между ними стра-
тегическое партнерство.

«То, что произошло в последующие 
годы, изменило ситуацию,— сказала 
госпожа Меркель, имея в виду украин-
ский кризис.— В марте 2014 года про-
изошла аннексия Крыма и нарушение 
международного права».

Потом, продолжала она, случи-
лась эскалация на востоке Украины. 
И хотя были подписаны минские со-
глашения, до мира в Донбассе еще 
далеко. Именно в ответ на события 
на Украине, подчеркивает канцлер, 
ЕС и НАТО согласились, что в цен-
тре внимания должна находиться 
не только борьба с терроризмом, но 

и коллективная оборона в рамках Се-
вероатлантического альянса: «Поста-
вили цель увеличить расходы каждо-
го члена до 2% (от ВВП.— 

”
Ъ“). Мы уже 

нарастили военные расходы с 1,18% 
до 1,30%, и это для нас значительно».

Никаких намеков на то, чтобы пы-
таться решать вопросы глобальной 
безопасности и мировой политики 
вместе с Россией, от Ангелы Меркель 
не прозвучало. О сотрудничестве с Мо-
сквой она упомянула только в контек-
сте «Северного потока-2». При этом 
она отдельно обратилась к сидевше-
му в зале украинскому лидеру Петру 
Порошенко, пообещав ему, что этот 
трубопровод не станет угрозой энер-
гобезопасности Украины.

США: Трампу — мир,  
миру — Трамп
Вице-президент США Майкл Пенс 
представил американский взгляд 
на мир и на то, каким ему следует 
быть,— проамериканским. Обозна-
чив, что выступает он от имени «по-
борника свободы» президента До-
нальда Трампа, господин Пенс мно-
го раз повторил имя своего началь-
ника, под чьим руководством «Аме-
рика снова стала лидером».

Господин Пенс рассказывал, что 
ведущая роль Америки в свободном 
мире не слабеет ни на секунду и что 
сейчас США сильнее, чем когда бы то 
ни было, и снова осуществляют ру-
ководство на мировой сцене.

«Трамп предпринял меры по 
укреплению наших вооруженных 
сил, увеличил инвестиции в оборо-

ну. Мы начали процесс модерниза-
ции ядерных арсеналов. Сильная 
армия зависит от сильной экономи-
ки, и при Трампе мы начали ее укре-
пление»,— рассказал Майкл Пенс. 
Безработица в Соединенных Штатах 
упала, фондовый рынок растет, США 
стали крупнейшим в мире произво-
дителем нефти и газа.

Вице-президент пытался доне-
сти мысль, что успехи американ-
ской экономики должны радовать 
ее союзников, поскольку обеспе-
чивают безопасность Европы по-
средством увеличения затрат США 
на армию и вооружение. Увеличе-
ния расходов на оборону Вашинг-
тон ждет и от своих союзников по 
НАТО: «Правда в том, что многие из 
наших союзников должны делать 
больше. США ожидают, что каждый 
член НАТО разработает план по по-
вышению расходов до 2% и 20% из 
этого будут направляться на закуп-
ки (вооружений.— 

”
Ъ“)».

От Евросоюза США ждут безого-
ворочной поддержки и по другим 
вопросам. Вашингтон, заявил госпо-
дин Пенс, занимает жесткую пози-
цию по «Северному потоку-2» и ожи-
дает того же от своих партнеров в Ев-
ропе. Еще один сигнал, без указа-
ния страны, был адресован Турции, 
собирающейся купить российские 
ракетные комплексы С-400: «Мы не 
будем смотреть, как союзники заку-
пают оружие у противников. Мы не 
сможем защитить Запад, если союз-
ники зависят от закупки вооруже-
ний на Востоке».

Принцип «делай как я» касается 
также Ирана с Венесуэлой. «Настало 
время европейцам перестать подры-
вать санкции по отношению к Ира-
ну, настало время стать нашими со-
юзниками, чтобы побороть Иран, 
действовать вместе, оказывать по-
литическое и экономическое давле-
ние, чтобы наступила безопасность 
и свобода, которую эти люди заслу-
жили»,— призвал вице-президент.

Лидера венесуэльской оппозиции 
Хуана Гуайдо он назвал единственным 
легитимным президентом страны: 
«США, по инструкции Дональда Трам-
па, стали первой страной, которая 
признала Гуайдо. Остальной мир дол-
жен поступить так же. Мы все должны 
поддержать стремление народа Вене-
суэлы к свободе и демократии».

Говоря о России, Майкл Пенс об-
винил ее в нарушении Договора 
о РСМД, «силовом изменении» гра-
ниц Украины и использовании хи-
мического оружия для отравления 
в Лондоне Сергея и Юлии Скрипаль. 
За все это, по словам вице-президен-
та, Трамп пытается привлечь Россию 
к ответственности.

Россия: одиночество 
без изоляции
Российская делегация летела 14 
февраля в Мюнхен с боевым на-
строем. Еще в пути заместитель гла-
вы МИД РФ Сергей Рябков прямо 
из министерского Ил-96 отбомбил-
ся по западным партнерам: «Запад 
с его самомнением, самовозвели-
чиванием, верой в безошибочность 
собственных подходов к цивилиза-
ции, мировому развитию, ценно-
стям должен подумать: если вы так 
дорожите своим мироустройством, 
можете ли вы повышать риски сво-
его существования ради погони за 
эфемерным установлением обще-
го, единого, прости господи, ново-
го порядка для остального мира?» 
Цель поездки на конференцию го-
сподин Рябков определил как по-
пытку объяснить опасность навя-
зывания западного курса в каче-
стве единственного верного. «По-
пытаемся объяснить эту ситуацию 
тем, кто захочет нас слушать. Не 
факт, что их будет много. Но это их 
проблемы, если они не будут слу-
шать»,— сказал дипломат.

После такого анонса ожидалась 
как минимум новая «мюнхенская 
речь». Но выступление в последний 
день конференции главы МИДа Сер-
гея Лаврова ею не стало. Наоборот, 
оно выглядело весьма миролюбиво. 
Обращался министр в нем исключи-
тельно к Евросоюзу.

Назвав ситуацию на европей-
ском континенте и «в целом в Евро-
атлантике» крайне напряженной, го-
сподин Лавров отметил, что в таких 
условиях самое время «обратиться 
к идее построения общеевропейско-
го дома, как бы странно это ни звуча-
ло в нынешней ситуации».

Впрочем, от упреков министр 
не удержался, посетовав, что после 
окончания холодной войны был 
сделан выбор в пользу «натоцент-
ричности». И через запятую пере-
числил претензии Москвы к Запа-
ду. «Нелегитимные бомбардировки 
Югославии», признание независи-
мости Косово, «впервые после Вто-
рой мировой войны изменившее 
границы на континенте», поддер-
жка «вооруженного путча в Киеве», 
расширение НАТО и размещение 
ПРО США в Европе.

Но потом Сергей Лавров снова 
стал говорить слова, выглядевшие 
как приглашение к сотрудничеству: 
«Потенциал взаимодействия меж-
ду РФ и Евросоюзом, его сравни-
тельное преимущество не исполь-
зуются. Насущные для всех нас про-
блемы — от окончательного иско-
ренения терроризма до обеспече-
ния устойчивого экономического 
роста — не получают адекватных 
ответов». Господин Лавров предла-
гал начать взаимодействие ЕС с Ев-
разийским экономическим союзом 
(ЕАЭС): «Давно перезрел такой в об-
щем-то технический вопрос, как 
налаживание устойчивого диалога 
между Еврокомиссией и Евразий-
ской экономической комиссией. 
Мы к этому готовы».

«Общеевропейскому дому ну-
жен капитальный ремонт. Зада-
чи стоят действительно масштаб-
ные. Эффективно решить их мож-
но лишь сообща, на универсальной 
основе»,— закончил Сергей Лавров 
под аплодисменты.

Перед отлетом в Москву россий-
ский министр был доволен: «Мы бы 
даже хотели немного видеть изоля-
цию, потому что переговоры были 
бесперебойными — больше двух 
десятков встреч. Вся наша делега-
ция спины не разгибала». Среди тех, 
с кем общался господин Лавров, бы-
ли верховный представитель ЕС по 
иностранным делам и политике без-
опасности Федерика Могерини, ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг, главы 
МИДов ФРГ и Японии Хайко Маас 
и Таро Коно.

Сергей Лавров утверждал, что 
все переговоры были конструктив-
ными. «Даже со стороны тех поли-
тических деятелей, которые в дру-
гое время, когда выступают в Евро-
парламенте или где-то еще, доста-
точно жестко высказываются о Рос-
сии». Министр сообщил, что все, 
с кем он виделся, заверяли, что хо-
тят нормализации отношений. Его 
слова никак не увязывались с тем, 
что западные политики говорят 
о России после закрытых двусто-
ронних встреч с российскими кол-
легами — когда оказываются на пу-
блике и под камерами.

Владимир Соловьев,  
Мюнхен

Контуры темного будущего

Президент США Дональд Трамп 
призвал европейских союзников 
забрать из Сирии своих граждан, 
воевавших в рядах террористи-
ческой группировки «Ислам-
ское государство» (ИГ, запреще-
но в РФ). Свыше 800 террористов 
были захвачены США в ходе бо-
ев на восточном берегу реки Евф-
рат. Если просьба Вашингтона не 
будет услышана, Дональд Трамп 
пообещал просто отпустить тер-
рористов.

«Соединенные Штаты просят Ве-
ликобританию, Францию, Герма-
нию и других европейских союзни-
ков забрать более 800 боевиков ИГ, 
которые были захвачены нами в Си-
рии, и предать их суду»,— написал 
Дональд Трамп в своем Twitter. «Аль-
тернатива этому является нежела-
тельной, так как нам придется отпу-
стить их»,— подчеркнул он. «США,— 
пояснил президент,— не хотят на-
блюдать за тем, как эти боевики ИГ 
проникают в Европу, куда, как ожи-
дается, они направятся».

Твиты Дональда Трампа были 
опубликованы через несколько ча-
сов после того, как стало известно 
о взятии под контроль арабо-курд-
ской коалицией «Сирийских демо-
кратических сил» последнего опло-
та ИГ на восточном берегу реки Ев-
фрат. Около 600 сдавшихся в плен 
террористов, большинство из кото-
рых иностранцы, должны быть по-
мещены в тюрьму в районе города 
Камышлы. Впрочем, часть боевиков 
отказались сдаваться и потребовали 
предоставить коридор, чтобы вый-
ти из окружения в район Сирийской 
пустыни, где на территории, под-
контрольной Дамаску, еще сохраня-
ется несколько небольших анклавов 
ИГ. Как предполагает базирующаяся 
в Лондоне «Обсерватория по правам 
человека в Сирии», террористам по-
зволили уйти в обмен на передачу 
США около 40 тонн золота, принад-
лежащего ИГ. Те иностранные бое-

вики, кого не заберут на родину их 
страны, могут оказаться в той же Си-
рийской пустыне или где-то еще.

Напомним, что в октябре гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров в интер-
вью французским СМИ заявил, что 
у Москвы все чаще появляются фак-
ты о переброске «игиловцев в Ирак 
и Афганистан». 14 февраля на про-
шедшем в Сочи саммите президен-
тов «астанинской тройки» обеспоко-
енность ситуацией выразил уже пре-
зидент Ирана Хасан Роухани. «Есть 
достоверные сведения, которые сви-
детельствуют о том, что американцы 
оказывали помощь террористам ИГ 
в переброске внутри Сирии, а так-
же в переброске их в Афганистан»,— 
сказал он.

Судьба иностранных боевиков 
ИГ, как и других террористических 
организаций, действующих на тер-
ритории Сирии, стала одной из са-
мых серьезных проблем для между-
народного сообщества. «Раньше та-
кого в мировой практике не было. 
Варианты обсуждаются всеми, пото-
му что круг затронутых стран очень 
большой»,— заявил ранее замести-
тель главы МИД РФ Сергей Верши-
нин, отвечая на вопрос 

”
Ъ“ о возмож-

ной судьбе иностранных боевиков. 
Из его слов было ясно, что вариан-
тов у террористов есть только два: их 
или убьют, или осудят. 

По данным агентства Bloomberg, 
сейчас в плену находятся 800 бое-
виков-иностранцев. Вместе с жена-
ми и детьми их число может дости-
гать 4 тыс. человек. Решение о судь-
бе террористов должно быть «об-
щеевропейским», считает министр 
юстиции Бельгии Коэн Генс. По его 
словам, власти Бельгии планиру-
ют в ближайшее время провести 
консультации на эту тему с коллега-
ми из Великобритании, Нидерлан-
дов и Франции. «Мы должны посмо-
треть, какое решение представляет 
наименьший риск для безопасно-
сти. Но контроль кажется лучше, чем 

полная свобода»,— сказал он, высту-
пая на фламандском телевидении. 

Пока готовность забрать и судить 
террористов выразила только Фран-
ция. «Мы сделали свой выбор: мы 
предпочитаем контроль, то есть их 
возвращение во Францию»,— еще 
в конце января заявила глава Ми-
нюста этой страны Николь Беллубе 
в интервью местным СМИ. Две неде-
ли назад телеканал BFM TV сообщил 
со ссылкой на источники, что около 
150 французских граждан (100 детей 
и 50 взрослых), задержанных в Си-
рии, могут вернуться на родину на 
двух американских самолетах.

Великобритания вывозить тер-
рористов из Сирии не торопится. 
Хотя экс-начальник Генштаба воо-
руженных сил Великобритании ге-
нерал Ричард Даннат считает, что 
террористов-иностранцев в Сирии 
оставлять нельзя. 

В своем призыве вернуть тер-
рористов домой Дональд Трамп не 
обратился ни к России, ни к цент-
ральноазиатским, ни к арабским 
государствам, хотя немало их гра-
ждан воюют в рядах ИГ. По данным 
ФСБ на 2015 год, речь шла о 2,4 тыс. 
гражданах России и 2,6 тыс.— из 
стран Центральной Азии. В октябре 
2017 года американская аналити-
ческая компания The Soufan Group 
опубликовала доклад, согласно ко-
торому Россия лидировала по коли-
честву иностранцев, воюющих в ря-
дах ИГ в Ираке и Сирии. Речь шла 
о 3417 гражданах РФ. На втором ме-
сте были выходцы из Саудовской 
Аравии (3244 человека), а на треть-
ем — иорданцы (3 тыс.). Тогда рос-
сийские власти выразили сомнение 
в обнародованных цифрах. В том чи-
сле и в информации о том, что в Рос-
сию вернулись 400 человек, воевав-
ших на стороне боевиков. Офици-
ально известно, что Россия с 2017 го-
да занималась возвращением домой 
только женщин и детей. 

Марианна Беленькая

Дональд Трамп просит Европу 
забрать террористов из Сирии
В противном случае он угрожает выпустить их на свободу

с1

Вице-президент США Майкл Пенс и канцлер Германии Ангела Меркель сошлись в том,  
что Россия угрожает миру и безопасности в Европе и это требует укрепления коллективной  
обороны в рамках Североатлантического альянса  ФОТО SVEN HOPPE/DPA/AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20900,63 (−239,08)
РТС 1177,5 (+21,19)
FTSE 100 7236,68 (+39,67)

DAX 30 11299,8 (+210,01)
DJIA 25883,25 (+443,86)
NASDAQ Composite 7472,41 (+45,46) 

По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.02.19
Австралийский доллар 47,2801
Английский фунт 85,3816
Белорусский рубль** 30,7620
Датская крона* 10,0794

Доллар США 66,7044
Евро 75,2492
Индийская рупия*** 93,4399
Казахский тенге*** 17,6523

Канадский доллар 50,1085
Китайский юань* 98,3855
Норвежская крона* 76,8165
СДР 92,4183

Сингапурский доллар 49,0690
Новая турецкая лира 12,6191
Украинская гривна* 24,4818
Шведская крона* 71,5214

Швейцарский франк 66,2736
Японская иена*** 60,4837
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Опубликованные Минтрудом в пят-
ницу на regulation.gov.ru поправки 
к Трудовому и Гражданскому кодек-
сам де-факто призваны закрыть дыру 
в законодательстве о ликвидации юр-
лиц. К творчеству ведомство подтолк-
нул Конституционный суд, признав 
неконституционной ч. 1 ст. 178 Трудо-
вого кодекса — «в силу отсутствия… 
механизма, обеспечивающего предо-
ставление на равных условиях всем 
работникам, трудовой договор с ко-
торыми был расторгнут в связи с лик-
видацией организации… гарантии 
в виде сохранения среднего заработ-
ка на период трудоустройства».

Право на получение средней вы-
платы при ликвидации фирмы ра-
ботник сохраняет на два месяца 
(на три — в районах Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним), но после 
прекращения деятельности юриди-

ческого лица платить их становится 
де-юре некому. Минтруд и предлага-
ет поправить ТК и ГК, в частности впи-
сав в ст. 64 последнего положение, 
что выплата среднемесячного зара-
ботка за два месяца относится к обя-
зательным, которые осуществляются 
до ликвидации,— получателей таких 
выплат Минтруд логично предлагает 
включить во вторую очередь кредито-
ров наравне со всеми работниками.

Примечателен, однако, метод рас-
чета нагрузки на бизнес, который 
ведомство приводит в пояснитель-
ной записке к обоим законопроек-
там. Со ссылкой на данные Федераль-
ной налоговой службы (ФНС), веду-
щей реестр юрлиц, Минтруд конста-
тирует, что «в 2018 году свою деятель-
ность в связи с ликвидацией прекра-
тили 81,8 тыс.» компаний. При этом, 
по данным «органов службы заня-
тости (Роструда.— 

”
Ъ“)» за 2018 год, 

лишь 3,1 тыс. ликвидируемых орга-
низаций заявили о высвобождении 
12,7 тыс. работников. «По оценке Мин-
труда, выплаты работодателями сред-
него заработка при увольнении работ-
ников в связи с ликвидацией… могут 
составить порядка 770 млн руб.»,— 
оптимистично утверждает Минтруд 
в пояснении к законопроектам.

По данным ФНС, на которые ссы-
лается Минтруд, речь не идет о «мер-
твых», неработающих компаниях, ко-
торые служба исключает из ЕГРЮЛ 
автоматически: их в 2018 году было 
574 тыс. Нет, 81,8 тыс. юрлиц — это 
компании (преимущественно ООО — 
69 тыс.), самостоятельно прошедшие 
процедуру ликвидации в 2018 году 
(и только 10 тыс. из них — в порядке 
банкротства). Как при этом получает-
ся, что о высвобождении работников 
сообщили лишь 3,8% ликвидируемых 
компаний, Минтруд в пояснитель-
ной записке не объясняет. Если пред-
положить, что в реальности работни-
ки высвобождаются при ликвидации 
100% компаний, экономический эф-
фект от поправок Минтруда возраста-
ет до 21 млрд руб. Для бизнеса это не-
малая сумма: необходимость платить 
втрое меньшую сумму экологическо-
го сбора, например, вызывала оже-
сточенную борьбу рынка на протяже-
нии нескольких лет. Впрочем, вероят-
нее всего, истина о дополнительной 
нагрузке на бизнес лежит где-то посе-
редине между 770 млн руб. и 21 млрд 
руб. Однако принятие решений на ос-
новании такого разброса оценок все 
равно выглядит довольно смелым.

правила  
игры

Принятие регуля-
торных решений 
при столь приблизи-
тельной оценке 
 нагрузки на бизнес 
выглядит смелым 

в оценку экономического эффекта 
госрегулирования изучает редактор 
отдела экономической политики

Олег Сапожков

Немцы обоснуются за Уралом
ВСМ Екатеринбург—Челябинск потребует более 500 млрд рублей госсредств

”
Ъ“ стали известны параметры 

проекта высокоскоростной ма-
гистрали (ВСМ) Екатеринбург—
Челябинск, соглашение о реа-
лизации которого заключили 
Siemens, РФПИ и профильный 
консорциум. Стоимость стро-
ительства составит 344 млрд 
руб., нужен капитальный 
грант из федерального бюд-
жета на 231 млрд руб., а также 
еще 278 млрд руб. до 2050 года 
из бюджетов регионов. Экспер-
ты добавляют к факторам успе-
ха возможность прямых захо-
дов поездов в аэропорты и ра-
боту нескоростных участков 
между этим отрезком и други-
ми крупными городами Урала 
и Сибири.

РФПИ, Siemens Mobility (от лица 
консорциума «Немецкая инициа-
тива») и «Уральская скоростная ма-
гистраль» (УСМ) подписали на по-
лях конференции по безопасности 
в Мюнхене соглашение о реализа-
ции проекта по строительству ВСМ 

Екатеринбург—Челябинск (см. «Ъ-
Онлайн» от 15 февраля). Общий 
объем инвестиций превышает 
300 млрд руб., уточнили в РФПИ. 

Интерес к российским проек-
там ВСМ выражали две группы по-
тенциальных партнеров: КНР и Гер-
мания. От выбора зависело, чьи 
технологии лягут в основу проек-
та. «Немецкая инициатива» — кон-
сорциум Siemens, Deutsche Bank, 
Deutsche Bahn и ряда других. Ле-
том 2018 года там заявляли, что 
по ВСМ Екатеринбург—Челябинск 
готова обеспечить заемное финан-
сирование с участием немецких 
банков, привлечь средства в капи-
тал концессионера и выступить 
технологическим партнером. При 
подаче предложения в правитель-
ство в марте 2018 года проектная 
компания УСМ просила капиталь-
ный грант 180 млрд руб. Но на ста-
дии формирования магистрально-
го плана развития инфраструкту-
ры в РФ, говорил в сентябре зани-
мавший тогда должность заммини-

стра транспорта Алан Лушников, 
денег на это не было.

По декабрьской версии финансо-
вой модели проекта (есть у 

”
Ъ“), его 

общий бюджет — 343,9 млрд руб. 
Минтранс предлагает увеличить 
капитальный грант до 231 млрд 
руб., чтобы на стадии эксплуата-
ции федеральный бюджет расхо-
дов не нес, а перевозчик в период 
до 2050 года получил из бюджетов 
Челябинской и Свердловской об-
ластей субсидии на 62,3 млрд руб. 
и плату концедента 216,2 млрд руб. 
Перспектива капитального гранта 
зависит от попадания проекта в ма-
гистральный план: сейчас его там 
нет, но в октябре 2018 года Дмитрий 
Медведев поручил проработать во-
прос. В Минтрансе 

”
Ъ“ уточнили, 

что на 15 февраля этого еще не про-
изошло. Хотя финансовая модель 
показывает достаточную эффек-
тивность проекта (выход на опера-
ционную безубыточность по EBIT-
DA на четвертый год эксплуатации, 
совокупная EBITDA в 2025–2050 го-

дах — 24,3 млрд руб., маржиналь-
ность по EBITDA — 11,76%), а эффект 
для ВВП оценивается в 500 млрд 
руб., бюджетный эффект относи-
тельно невелик — 2,25 млрд руб.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров не видит на направ-
лении Екатеринбург—Челябинск 
платежеспособного спроса, кото-
рый мог бы переключиться на ВСМ: 
«Здесь ходит автобус — от 3 часов 
40 минут за 500–550 руб., поезд — 
от 4 часов 30 минут за 1–1,2 тыс. руб. 
Были попытки запустить ускорен-
ную электричку на 3 часа 30 минут 
с ценами от 340 руб. и прямые ави-
арейсы за 2,7 тыс. руб., но оба про-
екта свернуты из-за низкого спроса. 
Бизнес-пассажиры не готовы пере-
сесть с автомобиля, который обес-
печивает 2–2,5 часа в пути. Такси 
между городами стоит от 2,7 тыс. 
руб., а каршеринг — от 300–400 руб. 
на человека». Но, признает эксперт, 
если бы ВСМ собирала транзит-
ных пассажиров из других круп-
ных городов региона и прямо захо-

дила в аэропорты, при партнерст-
ве с авиакомпаниями это позволи-
ло бы создавать привлекательные 
логистические схемы, за которые 
«люди безоговорочно будут готовы 
платить».

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков полагает, что ВСМ будет во-
стребована, поскольку сегодня же-
лезнодорожное сообщение между 
городами организовано неудобно. 
По его мнению, пассажиропоток бу-
дет достаточным, чтобы обеспечить 
пять-шесть пар поездов в сутки, 
а если они продолжат путь с обыч-
ными скоростями до Перми, Ниж-
него Тагила, Кургана и других круп-
ных городов региона, то и восемь-
десять пар. Самым большим недо-
статком проекта эксперт также счи-
тает отсутствие захода непосредст-
венно в аэропорты Кольцово и Ба-
ландино: соответствующие вокза-
лы по проекту находятся в несколь-
ких километрах от аэропортов и по-
дразумевают автобусный трансфер.

Наталья Скорлыгина

Ритейлеры борются с зависимостью
Сети решили давать скидки индивидуально
Ритейлеры ищут способы ре-
шить проблему массовых про-
моакций, на долю которых 
у некоторых компаний уже 
приходится до 35% продаж. 
В частности, розничные сети 
активно разрабатывают аль-
тернативные индивидуаль-
ные скидки. Так, «Перекре-
сток» (входит в X5 Retail Group) 
за счет держателей клубных 
карт по итогам 2018 года смог 
увеличить выручку на 2%, 
а «Азбука вкуса» — на 13,2%. 
Целевые кампании призваны 
повысить маржинальность 
от продажи товаров и посте-
пенно отучить покупателей 
от промозависимости.

Сеть «Перекресток» (чистая вы-
ручка группы в 2018 году выросла 
на 18,5%, до 1,52 трлн руб.) впер-
вые подвела итоги использования 
индивидуальных промопредложе-
ний, в том числе для держателей 
клубных карт. В 2018 году за счет 
целевых кампаний ритейлер полу-
чил более 5 млрд руб. дополнитель-

ного оборота — это около 2% от об-
щей выручки сети, рассказали 

”
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15 февраля в пресс-службе X5. Год 
к году объем дополнительных про-
даж за счет программ лояльности 
вырос почти на 50%, следует из дан-
ных ритейлера.

Как уточнили в X5, сейчас на це-
левые предложения в среднем от-
кликается от 2% до 10% клиентов 
«Перекрестка», куда входят 760 су-
пермаркетов. В 2018 году коли-
чество участников индивидуаль-
ных программ лояльности сети со-
ставило 5,5 млн человек, в 2017-
м — 4,4 млн человек. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров называет такой показатель 
достаточно высоким. Сейчас самая 
большая доля клубных карт для по-
стоянных покупателей — свыше 
10% — у «Вкусвилл».

Выпуск клубных карт позволя-
ет ритейлерам формировать точеч-
ные предложения для покупате-
лей, отмечает старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов. 
По его словам, такой подход в отли-

чие от массовых промоакций по-
зволяет ритейлеру сохранять мар-
жинальность товара и зарабатывать 
на продаже тем же держателям карт 
сопутствующей продукции. Этот те-
зис подтверждается данными из от-
чета X5: так, по итогам 2018 года дер-
жатели карт «Перекрестка» помимо 
товаров по специальным предло-
жениям купили продуктов, кото-
рые не участвовали в промоакци-
ях, на 42 млрд руб., что соответству-
ет 16,3% всей выручки сети.

О росте выручки за счет индиви-
дуальных программ лояльности го-
ворит и президент сети «Азбука вку-
са» Вадим Долгов: в 2018 году прода-
жи ритейлера благодаря участни-
кам клубной карты «Вкусомания» 
увеличились на 13,2%. Растет и коли-
чество лояльных клиентов — за год 
их количество увеличилось более 
чем на 40% и достигло 1,7 млн чело-
век, добавляет он. Активно развива-
ет программу лояльности и прода-
вец электроники и бытовой техни-
ки «М.Видео», входящий в группу 
«М.Видео-Эльдорадо»: к концу 2018 

года количество держателей клуб-
ных карт достигло 24 млн человек. 
По словам директора по технологи-
ям и инновациям одежной сети Mo-
dis Дмитрия Кереже, ритейлер запу-
стил программу лояльности в авгу-
сте 2018 года и уже к концу декабря 
количество ее участников состави-
ло 1 млн человек. Впрочем, по это-
му пути идут не все ритейлеры: так, 
Metro Cash & Carry, как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе сети, напротив, 

отказалась от программ лояльности 
в пользу снижения цены на полке.

Розничные сети вынуждены ис-
пользовать программы лояльно-
сти для удержания покупательско-
го трафика на фоне сокращения до-
ходов россиян, продолжающегося 
пятый год подряд (по данным Рос-
стата, в 2018 году падение состави-
ло 0,2%). Проводимые в последние 
годы массовые промоакции, ког-
да скидки на определенные това-
ры даются всем покупателям, ста-
ли решением проблемы с трафи-
ком на первом этапе. Сейчас зависи-
мость от повсеместных скидок ста-

ла серьезной проблемой для сетей, 
констатирует Михаил Бурмистров. 
У ряда ритейлеров объем товаров, 
продающихся по регулярным про-
моакциям, достигает 35% от общей 
выручки, хотя комфортным для биз-
неса показателем считается 25%.

В X5 ранее сообщали, что в пер-
вом квартале 2018 года «Пятерочка» 
решила ограничить интенсивность 
промоакций, это привело к сокра-
щению на 2,2% покупателей, ориен-
тированных на скидки. Увлечение 
массовыми промоакциями нега-
тивно отразилось на бизнесе «Маг-
нита», второго после X5 по оборо-
ту продовольственного ритейлера 
в России. В третьем квартале 2017 
года чистая прибыль сети сократи-
лась сразу на 53,27%, до 6,92 млрд 
руб. В то же время, напоминает Ма-
рат Ибрагимов, «Магнит» так и не со-
здал индивидуальные программы 
лояльности, что привело к серьез-
ному отставанию от конкурентов. 
Получить комментарий в «Магни-
те» не удалось.

Никита Щуренков

Промедление властей РФ в со-
здании национальной системы 
мониторинга авиационных 
выбросов CO2 грозит убытка-
ми для авиакомпаний. Уже 
с этого года российские пере-
возчики должны начать сбор 
данных о своих выбросах при 
зарубежных перелетах для меж-
дународного регулятора ICAO. 
Но Минтранс не назначил от-
ветственный за это орган 
и не утвердил порядок аккре-
дитации компаний, которые 
будут заниматься проверкой 
отчетов. На рынке опасаются, 
что промедление российских 
властей приведет к росту вы-
плат авиаторов и теоретически 
даже к запрету для них между-
народных полетов с 2027 года.

Российские авиакомпании под-
готовили план мониторинга выбро-
сов углекислого газа в атмосферу, 
рассказали источники 

”
Ъ“ на рын-

ке. По требованию Международ-
ной организации гражданской ави-
ации (ICAO) планы мониторинга 
в рамках системы сокращения вы-
бросов CORSIA должны быть пре-
доставлены в уполномоченный ор-
ган к 28 февраля. Но направить до-
кумент некуда: Минтранс до сих 
пор не назначил ответственный 
за внедрение системы орган. Кро-
ме того, спустя год после начала ра-
боты над законопроектом о системе 
обязательной углеродной отчетно-
сти он до сих пор не принят. Также 
Минтранс не определил порядок ак-
кредитации компаний-верификато-

ров, которые будут вести аудит пре-
доставляемых перевозчиками отче-
тов. Это обязательное условие для 
признания документов в ICAO.

Согласно CORSIA, уровень вы-
бросов за 2019–2020 годы будет 
учитываться ICAO как базовый 
как по каждой авиакомпании, так 
и по отрасли в целом. А с 2027 года 
авиакомпании РФ должны будут 
заплатить за каждую тонну CO2-эк-

вивалента сверх этого уровня. Пер-
вые отчеты по результатам 2019 года 
должны поступить в ICAO в начале 
2020 года. Если данные от РФ не по-
ступят вовремя, базовый уровень 
выбросов для российских перевоз-
чиков за 2019 год может быть опре-
делен как нулевой. Тогда компани-
ям придется платить компенсацию 
за весь вырабатываемый на между-
народных рейсах СО2. По словам со-

беседников 
”
Ъ“, вероятность столь 

жесткого варианта низка, но она 
существует. Более вероятен вари-
ант, при котором базовый уровень 
при отсутствии данных будет опре-
делен существенно ниже фактиче-
ского. «В Минтрансе, видимо, еще 
не поняли, что введение CORSIA — 
свершившийся факт, и вести дис-
куссии о целесообразности испол-
нения новых требований излиш-
не»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ на авиационном рынке.

По информации 
”
Ъ“, план мо-

ниторинга, в частности, подгото-
вил «Аэрофлот». По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, компании, подготовив-

шие такие планы, собираются на-
править их вместе с сопроводитель-
ным письмом в адрес заместителя 
главы Минтранса Александра Юр-
чика и главы Росавиации Алексан-
дра Нерадько. В Минтрансе не про-
комментировали ситуацию. В Роса-
виации говорят, что работа по реа-
лизации функций в части внедре-
ния CORSIA ведется. В ICAO не отве-
тили на вопросы 

”
Ъ“.

Объем будущих платежей ави-
акомпаний за выбросы СО2 точно 
неизвестен. Компании должны бу-
дут компенсировать свои выбросы, 
купив лимиты углеродных сокра-
щений на открытом рынке. Он еще 
не сформирован, но, по оценкам пе-
ревозчиков, плата за 1 тонну CO2-эк-
вивалента будет колебаться в пре-
делах $25–75. По словам источника 

”
Ъ“ в отрасли, в год чартерная ком-

пания с парком из десяти самоле-
тов тратит на международных рей-

сах около 150–200 тыс. тонн авиа-
керосина. Каждая тонна керосина 
превращается примерно в 3,16 тон-
ны СО2. Исходя из текущего объе-
ма международных авиаперевозок 
из РФ, все нынешние выбросы мож-
но оценить примерно в $0,4–1 млрд 
в зависимости от цены СО2. Если 
международные авиаперевозки бу-
дут расти на 4–5% в год, плата за вы-
бросы СО2 в целом по отрасли бу-
дет ежегодно увеличиваться на $20–
40 млн, хотя рост топливной эффек-
тивности самолетов может снизить 
эту цифру.

«Выбросы CO2 будут расти, сдер-
жать их можно только закупкой но-
вых экономичных двигателей и об-
новлением парка, что не компенси-
рует рост выхлопов, но сделает этот 
скачок более плавным»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ на рынке.

Игнорирование требований 
ICAO несет существенные риски, 
организация может наложить штра-
фы на авиакомпании, говорит ген-
директор Центра экологических 
инвестиций и глава рабочей груп-
пы по изменению климата эколо-
гического комитета РСПП Михаил 
Юлкин. В худшем случае ICAO мо-
жет запретить авиаперевозчикам 
летать международными рейсами 
с 2027 года. Источники 

”
Ъ“ на рын-

ке отмечают, что ICAO уже запреща-
ло отдельным компаниям, наруша-
ющим общие требования, полеты 
над ЕС, однако применение таких 
мер ко всей российской авиаотра-
сли считают маловероятным.

Герман Костринский

Авиационные выбросы некому принять
Компаниям некуда сдавать отчеты по СО2
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деловые новости

Период роста российского рынка 
слияний и поглощений (M&A) ока-
зался недолгим. По итогам 2018 
года снизились количество сделок 
и их суммарная стоимость (в дол-
ларах США). При этом выросла 
средняя стоимость трансакции, 
побив рекорд последних девяти 
лет. Это связано с общим упадком 
в экономике страны, а также с го-
сподством на рынке компаний 
с госучастием, аппетиты которых 
поднимают среднюю стоимость 
трансакций.

Период роста на российском рынке 
слияний и поглощений, продолжав-
шийся в течение предыдущих двух 
лет, сменился резким спадом. Об этом 
свидетельствуют данные нового ис-
следования информагентства AK&M. 
Так, в 2018 году было зафиксировано 
наименьшее количество трансакций 
за всю историю статистики агентства 
(с 2010 года) — всего 335 сделок. Это 
почти на 27% меньше, чем в 2017 году. 
Снизилась и суммарная стоимость 
сделок — с $51,6 млрд до $42,3 млрд. 
«Российская экономика сейчас не на-
ходится в стадии роста. Компании вы-
живают, а не растут,— отметила заме-
ститель гендиректора AK&M Людмила 
Еремина.— Рынок M&A в значитель-
ной степени двигают банкротства. Это 
скорее вынужденные продажи, а не 
планируемые покупки».

При этом растет средняя стоимость 
сделки. За вычетом крупнейших (от 
$1 млрд), в 2018 году этот показатель 
составил $65,7 млн, что на 33,4% вы-
ше, чем годом ранее. Это рекордное 
значение за девять лет. Одновремен-
но увеличилось количество крупней-
ших сделок (свыше $1 млрд). В 2018 го-
ду их было восемь (годом ранее — 
семь). Рекордной из них стала сана-
ция Промсвязьбанка ($4,25 млрд). Это 
вторая по величине трансакция на 
российском рынке M&A после сана-
ции банка «ФК Открытие» в 2017 году. 

По словам госпожи Ереминой, такое 
положение связано с установившим-
ся лидерством на рынке слияний и 
поглощений компаний с госучасти-
ем, в интересы которых не входят мел-
кие сделки. К тому же, напоминает 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский, не стоит 
забывать, что 2018 год не был вполне 
определенным с политической точки 
зрения. «До президентских выборов 
была неочевидна преемственность 
политической линии. Январь—март 
были очень рискованными для реше-

ний по слияниям и поглощениям»,— 
отмечает он. Заметной тенденцией 
также стало значительное сокраще-
ние объема трансграничных сделок, 
совершаемых российскими инвесто-
рами. Их общее число сократилось по 
сравнению с 2017 годом в три раза (с 
30 до 10 сделок), суммарная стоимость 
— в 8 раз (с $19,6 млрд до $2,5 млрд). 
Вместе с тем объемы сделок иностран-
ных инвесторов с российскими акти-
вами заметно возросли — в 2,5 раза, 
до $11,1 млрд. Причем значительная 
доля ($9,3 млрд) пришлась на активы, 
которые физически находятся вне 

России. «Это связано с усилением 
санкций, которые вынуждают рос-
сийские компании избавляться от за-
рубежных активов. Но темпы распро-
даж сокращаются, так как от большей 
части непрофильных или убыточных 
активов компании избавились ра-
нее»,— поясняет госпожа Еремина.

Если по итогам позапрошлого года 
лидером по объему сделок M&A была 
топливно-энергетическая отрасль, то 
в 2018 году на первое место вышли 
строительство и девелопмент. Число 
сделок в отрасли выросло всего на 
4,5% (до 92 трансакций), зато их сум-
марная стоимость увеличилась в 2,4 
раза, до $8,92 млрд. «Этот рынок явля-
ется наиболее надежным с точки зре-
ния инвестирования, когда ситуация 
в экономике и долгосрочные прогно-
зы по ее развитию не могут гаранти-
ровать роста,— рассуждает партнер 
компании 

”
Вальтер Констракшн“ Ва-

дим Тедеев.— Стратегические инвес-
торы, вкладываясь в этот сектор, полу-
чают дополнительную страховку, по-
скольку получают высоколиквидный 
актив с перспективой роста его стои-
мости в будущем». При этом, по его 
словам, нельзя сказать, что возросшее 
число сделок подразумевает актив-
ность в строительной отрасли или 
увеличение девелоперских проектов 
в текущем году.

Еще одна причина роста числа сде-
лок — это переход к банкам крупных 
активов в счет долгов. При этом нель-
зя сказать, что санкции отпугнули с 
данного рынка иностранных инвесто-
ров. Доля зарубежного участия соста-
вила 24% от всего количества сделок, 
что показало самый высокий рост с 
2014 года, указывает господин Тедеев. 
Самой крупной сделкой со стороны 
зарубежных инвесторов была покуп-
ка ТЦ «Ривьера» инвестфондом из Кир-
гизии KLS Eurasia Venture Fund за 
20 млрд руб.

Мария Сарычева

Банкротства — двигатель слияний
Рынок M&A сократился в объеме

В начале года международные инвесторы 
 существенно сократили свои вложения 
на американском и европейском рынках 
 акций. Они не видят адекватной доходности 
на фоне усиливающихся ожиданий замедле-
ния темпов роста экономик этих регионов. 
В качестве альтернативы инвесторы выбира-
ют компании развивающихся стран, в том чи-
сле российские, которые сильно подешевели 
в прошлом году и выглядят недооцененными.

Данные Bank of America Merrill Lynch (учитывает 
данные EPFR) свидетельствуют о снижающемся ин-
тересе международных инвесторов к инвестициям 
на развитых рынках. По оценке 

”
Ъ“, за неделю, за-

кончившуюся 13 февраля, клиенты фондов, инвес-
тиционная декларация которых ориентирована на 
рынки акций США, забрали более $0,6 млрд. Всего с 
начала года фонды данной категории потеряли 
$41,4 млрд. Низкую популярность американских ак-
ций подтверждает февральский опрос портфельных 
управляющих от аналитиков Bank of America Merrill 
Lynch. Число управляющих, сокративших долю аме-
риканских компаний в своих портфелях, впервые с 
апреля прошлого года превысило тех, кто продол-
жал наращивать ее.

Основная причина — проводимая США внешне-
торговая политика. Инвесторы опасаются, что тор-
говое противостояние с Китаем может рикошетом 
ударить и по американской экономике, которая в 
последние годы демонстрирует высокие темпы ро-
ста. Это беспокоит не только инвесторов, но и МВФ, 
который за последние четыре месяца дважды сни-
жал прогноз по темпам роста экономики США. В ян-
варе международная организация объявила, что в 
базовом сценарии ожидает повышения американ-
ского ВВП всего на 2,5%, что на 0,2 п. п. ниже ожида-
ний октября.

Добавляет нервозности и внутриполитическая 
ситуация в стране. «Конфликт между Конгрессом и 
президентом США негативно влияет на настроения 
инвесторов»,— отмечает аналитик «Альфа-Капита-
ла» Дарья Желаннова. Из-за разногласий двух вет-
вей власти по вопросу финансирования строитель-
ства стены на границе с Мексикой произошел шат-
даун, который привел к самой долгой в истории ча-
стичной остановке работы правительства и всех 
госслужб. Только в минувшую пятницу пресс-секре-
тарь Белого дома Сара Сандерс заявила, что в бли-
жайшее время Дональд Трамп подпишет компро-

миссный вариант законопроекта о финансирова-
нии правительства, который позволит предотвра-
тить очередной шатдаун.

Впрочем, международные инвесторы активно 
выводят средства и из европейских активов. По дан-
ным EPFR, с начала года отток средств из европей-
ских фондов составил $15 млрд. Этому также спо-
собствуют признаки замедления темпов роста эко-
номики ЕС. По данным Eurostat, в третьем квартале 
прошлого года ВВП еврозоны увеличился на 0,2% в 
поквартальном выражении и на 1,6% — в годовом. В 
июле—сентябре рост составлял 0,3% и 1,8% соответ-
ственно. «Снижает привлекательность вложений в 
европейские активы не только экономическая ситу-
ация в регионе, но и Brexit и рост популистских на-
строений в регионе»,— отмечает инвестиционный 
стратег «БКС Премьер» Александр Бахтин.

Вместе с тем на рынке сложилась редкая для по-
следних лет ситуация: инвесторы охотно покупают 
активы развивающихся стран. По данным EPFR, с на-
чала года фонды категории EM привлекли почти 
$19 млрд. По словам управляющего инвестицион-
ными портфелями Friedrich Wilhelm Raiffeisen Вла-
димира Веденеева, отток из американских акций во 
многом можно объяснить желанием инвесторов «ку-
пить развивающиеся рынки», которые были глав-
ными аутсайдерами в прошлом году, а значит, име-
ют потенциал роста. Часть средств попала и на рос-
сийский фондовый рынок. По данным EPFR, с нача-
ла года — почти $800 млн.

Однако весь приток пришелся на глобальные 
фонды, тогда как фонды, ориентированные исклю-
чительно на российский рынок, преимуществен-
но теряют инвесторов. И такая ситуация определя-
ется во многом ростом санкционного давления на 
Россию. В частности, на минувшей неделе амери-
канские конгрессмены вернулись к рассмотрению 
законопроекта, предполагающего введение санк-
ций в отношении банковского и энергетического 
секторов России, а также против российского гос-
долга. Тем не менее на российском рынке «погоду 
в целом будут определять пассивные фонды на 
EM», указывает господин Веденеев. «Так что услов-
но, если США и Китай договорятся по всем вопро-
сам, то приток средств от глобальных инвесторов 
на российский рынок легко перебьет отток из фон-
дов, ориентированных исключительно на Рос-
сию»,— резюмирует он.

Виталий Гайдаев

Инвесторам не хватает роста
Они уходят из развитых стран в развивающиеся

Вопрос приобретения —  
один из возможных 

вариантов развития  
нашего бизнеса

— Анатолий Печатников,
зампред правления ВТБ,  

19 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А
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По данным 
”
Ъ“, нефтяные ком-

пании хотят изменения параме-
тров демпфирующего механиз-
ма, который был придуман, что-
бы сгладить влияние скачков це-
ны на нефть на внутренние цены 
на топливо. Из-за того что экс-
портные цены на бензин сейчас 
низкие, нефтяники заплатят в 
бюджет 10 млрд руб. за январь и 
еще 4 млрд руб. могут заплатить 
за февраль. Компании хотят из-
менить демпфер так, чтобы при 
стоимости нефти в диапазоне 
$60–65 за баррель выплаты были 
нулевыми. Минфин выступает 
против корректировок. Решение 
может быть принято в марте.

Нефтекомпании на совещании у 
вице-премьера Дмитрия Козака 11 
февраля предложили изменить пара-
метры демпфирующего механизма, 
сообщили источники 

”
Ъ“ в отрасли. 

Их не устраивает, что при текущей 
конъюнктуре они не только теряют 
доходы, продавая бензин на внутрен-
нем рынке по ценам, зафиксирован-
ным в соглашениях с правительством, 
но и еще должны заплатить по бензи-
ну 10 млрд руб. в рамках демпфера.

Демпфер был введен для компен-
сации нефтяникам разницы между 
внутренними и экспортными цена-
ми, однако его величина зависит 
только от экспортных котировок, по-
ясняет Сергей Ежов из Vygon Consult-
ing. Это привело к парадоксальной си-
туации: нефтяники в течение января–
февраля продают бензин на внутрен-
нем рынке с дисконтом 3–10 тыс. руб. 
за тонну по сравнению с экспортом, 
но вместо того, чтобы получить ком-

пенсацию, наоборот, платят в бюджет 
из-за низких экспортных цен. По ди-
зельному топливу обратная ситуация: 
в январе его поставки на внутренний 
рынок в основном осуществлялись с 
премией к экспорту, но компании до-
полнительно получат из бюджета вы-
платы по демпферу.

По данным 
”
Ъ“, в правительстве 

сейчас рассматривается предложе-
ние нефтекомпаний, согласно кото-
рому при цене на нефть $60–65 за бар-
рель и текущем курсе рубля демпфер 

принимал бы нулевое значение. Если 
цена нефти будет выше диапазона, 
бюджет будет платить компаниям, 
если ниже — наоборот. На прошлой 
неделе глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекпе-
ров признал, что демпфер «требует со-
вершенствования». Глава «Газпром 
нефти» Александр Дюков высказался 
еще жестче, заметив, что сейчас вы-
годнее производить прямогон-
ный бензин и поставлять его на экс-
порт, чем выпускать товарный бен-
зин. «Мы этого не делаем, но сигна-

лы эти нужно учитывать. Это непра-
вильные сигналы»,— подчеркнул он.

По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, параметры демпфера будут обсу-

ждаться на этой неделе у Дмитрия Ко-
зака. Представитель вице-премьера 
Илья Джус заверил 

”
Ъ“, что решений о 

корректировке параметров пока нет, 
правительство обсуждает предложе-
ния. В конце февраля будут выплаты 
по демпферу за январь, любые кор-
ректировки можно рассматривать 
только после этого, сообщил он. Дмит-
рий Козак 14 февраля пообещал «еще 
раз провести все расчеты». «Сверим, 
потому что у нас между различными 
ведомствами есть противоречия»,— 
сказал он.

Представитель Минфина заявил 

”
Ъ“, что «на данный момент демпфер 

работает эффективно, цена не растет». 
«В этих условиях прощать нефтяным 
компаниям выплату в бюджет, кото-
рую они должны сделать по демпферу 
за бензин по итогам месяца, когда 
нефтяные компании еще и ставят ре-
корды по прибыльности, мы полага-
ем нецелесообразным, идущим в пря-
мое противоречие с экономической 
логикой»,— подчеркнул он.

Если конъюнктура середины фев-
раля сохранится, компаниям по ито-
гам месяца надо будет выплатить в 
бюджет 4,1 млрд руб. в рамках демпфе-
ра по бензину, подсчитал Сергей Ежов. 
Он отметил, что эти потери будут ком-
пенсированы демпфером по дизто-
пливу, который составит 15,5 млрд 
руб., и нетто-платеж бюджета в пользу 
компаний составит 11,4 млрд руб.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Обратная сторона акциза
Нефтяники недовольны параметрами демпфера

На практике это означает, что Гер-
мании придется заручиться поддер-
жкой крупнейших стран ЕС, как ми-
нимум Франции и Италии, чтобы 
исключения для «Северного пото-
ка-2» были приняты.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли при-

знают, что ситуация сложная, и у ЕК 
и Германии появляется новый ры-
чаг давления на «Газпром». Над-
ежды источников 

”
Ъ“ связаны с 

тем, что по Opal, полное использо-
вание мощностей которого блоки-
ровалось семь лет, все же удалось в 
2017 году найти приемлемое реше-
ние. Кроме того, принятие дирек-
тивы, вероятно, позволит Дании 
выдать разрешение на строительст-
во «Северного потока-2», отсутствие 
которого на данный момент являет-
ся единственным фактором, ставя-
щим под сомнение планы заверше-
ния строительства в конце 2019 го-
да. «Все-таки физически труба бу-
дет, и это само по себе дает 

”
Газпро-

му“ определенную гарантию, в том 
числе и в рамках обсуждения тран-
зита через Украину,— говорит Ма-

рия Белова из Vygon Consulting.— 
Ведь мы знаем, что, когда мощ-
ность Opal была юридически огра-
ничена, в холодные дни она на са-
мом деле использовалась без учета 
этих ограничений».

Тем не менее «Газпром» уже по-
дал сигнал о том, что компания учи-
тывает возможные ограничения по 
«Северному потоку-2» и думает о но-
вых газопроводах в Европу, кото-
рые позволили бы при необходимо-
сти отказаться от украинского тран-
зитного маршрута. Глава компании 
Алексей Миллер 14 февраля допу-
стил строительство «Турецкого по-
тока-2» (см. 

”
Ъ“ от 15 февраля) — этот 

газопровод, если будет реализован, 
придет в ЕС из Турции по суше, и по-
правки в газовую директиву не со-
здадут для него сложностей. Две но-
вые нитки через Черное море об-
щей мощностью 32 млрд кубоме-
тров в целом соответствуют полови-
не технической пропускной способ-
ности «Северного потока-2».

Юрий Барсуков

«Газпром» вытесняют из трубы
с1

В конце минувшей недели 
 стоимость фьючерсных кон-
трактов на европейскую нефть 
Brent впервые в этом году под-
нялась выше уровня $66, рос-
сийской Urals — выше $65 за бар-
рель. Резкому росту цен на нефть 
 способствует падение добычи 
в Саудовской Аравии и Венесуэ-
ле. Вместе с тем удорожание 
 сырья почти не повлияло на 
курс рубля, движение которо-
го определялось новостями 
о  готовящихся антироссийских 
санкциях.

В пятницу стоимость европей-
ских сортов нефти впервые с ноября 
поднялась выше уровня $66 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, 
стоимость ближайшего контракта на 
поставку североморской нефти Brent 
достигала отметки $66,16 за баррель, 
максимального значения с 20 ноя-
бря. На спот-рынке цена Brent подня-
лась еще выше, до отметки $66,28 за 
баррель. Трехмесячный максимум 
обновила и цена российской Urals, 
которая достигала уровня $65,9 за 
баррель. По итогам дня цены остано-
вились на уровнях на 2,4–2,8% выше 
значений закрытия четверга, за неде-
лю они выросли на 6–7,8%.

Повышение цен на нефть вызвано 
обеспокоенностью рынка относи-
тельно достаточности предложения, 
поскольку начинает чувствоваться 
эффект обещанных странами ОПЕК 
сокращений производства нефти, от-
мечает аналитик рынка сырьевых то-
варов Julius Baer Карстен Менке. В 
среду Международное энергетиче-
ское агентство (МЭА) сообщило о 
том, что среднесуточная добыча кар-
теля в январе упала до минимума по-
чти за четыре года в 30,83 млн барре-
лей в сутки, что на 930 тыс. баррелей 
ниже показателя декабря. Снижение 
произошло в первую очередь за счет 
уменьшения добычи в Саудовской 
Аравии, ОАЭ, Кувейте и Анголе. Днем 
ранее министр энергетики Саудов-

ской Аравии Халид аль-Фалих сооб-
щил, что в марте королевство сокра-
тит суточную добычу нефти до 
9,8 млн баррелей, что на 500 тыс. бар-
релей ниже уровня, предусмотрен-
ного соглашением ОПЕК+. В ближай-
шие недели падение добычи нефти в 
королевстве продолжится в связи с 
приостановкой добычи на крупней-
шем в мире месторождении Safani-
yah. По данным агентства Bloomberg, 
компания Saudi Aramco снизит до-
бычу на месторождении для устране-
ния неисправности силового кабеля. 
По словам источников агентства, ре-
монтные работы, как ожидается, 
продлятся до начала марта.

Усиливают беспокойство инвесто-
ров относительно поставок нефти на 
мировой рынок американские санк-
ции, введенные в отношении венесу-
эльской нефтегазовой компании 
PDVSA. В результате введенных огра-
ничений Венесуэла снизила постав-
ки нефти в США в пять раз. По дан-
ным Минэнерго США, в начале фев-
раля импорт нефти в США из Венесу-
элы опустился в среднем до 117 тыс. 
баррелей в день, тогда как в конце ян-
варя составлял 587 тыс. баррелей в 
день. «Санкции против Венесуэлы ве-
дут к дефициту предложения высоко-
сернистой нефти на мировом рынке, 
что ведет к росту стоимости всех сор-
тов нефти»,— отмечает портфельный 
управляющий группы «Тринфико» 
Фарит Закиров (см. также 

”
Ъ“ от 14 

февраля).

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего повыше-
ния цен на нефть. «На уровне цен вы-
ше $70 за баррель инфляция цен на го-
рючее может снова встать во главу 
угла, что, возможно, вынудит админи-
страцию США занять более мягкую по-
зицию по Ирану или Венесуэле, а так-
же окажет давление на спрос в основ-
ном на развивающихся рынках»,— от-
мечает Карстен Менке. По словам стра-
тега по операциям на товарно-сырье-
вых рынках Сбербанка Михаила Шей-
бе, в феврале большое значение для 
рынка нефти будет иметь развитие си-
туации вокруг торговых отношений 
США и Китая. «Импортные пошлины 
тормозят рост мировой экономики, и 
любые сомнения в том, что этим стра-
нам удастся договориться, оказывают 
давление на нефтяной рынок»,— от-
мечает господин Шейбе.

Вместе с тем подъем цен на нефть 
почти не отразился на российском ва-
лютном рынке. По итогам основных 
торгов пятницы курс доллара на Мос-
ковской бирже остановился возле от-
метки 66,61 руб./$, лишь на 4 коп. ни-
же закрытия четверга, но на 80 коп. 
выше значений закрытия предыду-
щей недели. По словам аналитика 
«Альфа-Капитала» Артема Копылова, 
сейчас курс рубля эластичен по отно-
шению к нефти, так как настроения 
инвесторов негативны из-за обсужде-
ния очередного раунда санкций в Кон-
грессе США (см. 

”
Ъ“ от 15 февраля).

Виталий Гайдаев

Нефть разошлась с рублем
Рост товарного рынка слабо отражается на валютном

Американская компания Spinna-
ker Support, занимающаяся услу-
гами сторонней техподдержки 
программного обеспечения 
Oracle и SAP, не смогла выйти 
на российский рынок. Объявив 
об экспансии в 2017  году, она 
планировала сотрудничать в том 
числе с российским госсектором, 
но, по мнению конкурентов, так 
и не нашла клиентов, несмотря 
на инвес тиции до $3 млн. Оказы-
вающая похожие услуги амери-
канская Rimini Street, вышедшая 
в Россию в середине 2018 года, 
уходить с рынка не планирует.

ООО «Старт Ай-Ти» (до октября 
прошлого года называлось «Спиннэ-
керсаппорт Раша» и выступало в каче-
стве подразделения американской 
Spinnaker Support) находится в ста-
дии ликвидации, следует из данных 
ЕГРЮЛ. Spinnaker Support ушла из 
России, подтвердил источник 

”
Ъ“ в от-

расли IT. В списке зарубежных офисов 
Spinnaker Support офис в Москве уже 
не значится, следует из информации 
на сайте компании. В самой Spinnaker 
Support на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Spinnaker Support специализиру-
ется на сторонней техподдержке 
софта немецкой SAP и американ-
ской Oracle; своими клиентами она 
называет Lockheed Martin, John-
son & Johnson, Bosch, Sony. О выходе 
в Россию Spinnaker Support объяви-
ла весной 2017 года. В мае 2017-го от-
раслевое издание CNews сообщало, 
что, по словам представителей Spin-

naker Support, до конца 2017 года 
компания была намерена начать ра-
ботать в России не только с бизне-
сом, но и с госсектором и планирова-
ла заключить договоры примерно с 
десятью клиентами, а в течение трех 
лет увеличить этот список до 100. 
Услуги компании по техподдержке, 
по ее собственным оценкам, в сред-
нем в мире стоят значительно дешев-
ле, чем у самих вендоров.

Партнером Spinnaker Support в 
России выступала IT-компания Ener-
gy Consulting, обеспечивавшая тех-
поддержку SAP для нефтяной компа-
нии «Татнефть» и других клиентов. В 
2016 году Energy Consulting судилась 
с SAP, которая пыталась взыскать за-
долженность на сумму 450 млн руб. 
Представитель Energy Consulting со-
общал тогда 

”
Ъ“, что иск «относится к 

взаимоотношениям производителя 
программного обеспечения и конеч-
ного пользователя».

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
«Спиннэкерсаппорт Раша» была заре-
гистрирована в марте 2017 года как 
100-процентная «дочка» компании 
«Инвестконсалтинг», принадлежа-
щей кипрской Atberg Investments Ltd 
и Илье Пономареву. В октябре 2018 
года 99,87% в компании «Старт Ай-Ти» 
получила «Энерджи консалтинг-ме-
неджмент» (ее бенефициар — Миха-
ил Пономарев); остальные 0,13% — у 
«Инвестконсалтинга». В Energy 
Consulting на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Spinnaker Support пыталась вый-
ти на российский рынок в течение 

примерно года, но клиентов здесь 
так и не нашла, полагает гендирек-
тор Smart Way Сергей Миронов. По 
его оценке, совокупные инвести-
ции на попытку выхода американ-
ской компании в Россию могли со-
ставить $3 млн. По данным Kartote-
ka.ru, в 2017 году расходы «Спиннэ-
керсаппорт  Раша»  составили 
17,2 млн руб. при доходе в 346 тыс. 
руб. По информации одного из собе-
седников 

”
Ъ“ в отрасли, Spinnaker 

Support тестировала услуги IT-под-
держки для металлургической и 
горнодобывающей компании «Ме-
чел». Представитель «Мечела» это не 
комментирует.

В мае 2018 года в Россию вышла 
конкурирующая со Spinnaker Sup-
port американская компания Rimini 
Street, партнером которой выступи-
ла Smart Way. Российский рынок 
поддержки ПО Oracle и SAP составля-
ет около $400 млн, оценивал тогда 
Сергей Миронов. «Мы быстро наби-
раем клиентов и довольны сделан-
ными инвестициями в Россию»,— со-
общил директор по маркетингу в ре-
гионе EMEA Rimini Street Пол Хоуп в 
кулуарах конференции 

”
Ъ“. Spinna-

ker Support, по сути, не представлена 
на российском рынке, подтверждает 
он, связывая заявление о ликвида-
ции российской структуры с «некор-
ректной стратегией» Spinnaker Sup-
port и, в частности, неправильным 
выбором партнера.

Кристина Жукова,  
Владислав Новый

Spinnaker Support  
не нашла поддержки
Американская IT-компания  
ликвидирует российское подразделение

Но источники 
”
Ъ“ полагали, что 

немцы могут пойти на это только уже 
после снятия санкций (см. 

”
Ъ“ от 18 

января). Первый вице-премьер Антон 
Силуанов 15 февраля подтверждал, 
что переговоры о выведении группы 
из-под санкций продолжаются и в их 
рамках структура ГАЗа может изме-
ниться. «Еще необходимо выполнить 
ряд внутрикорпоративных проце-
дур, они еще не готовы, находятся в 
процессе реализации. Как только 
сможем эти процедуры выполнить, 
соответственно, будет обращение к 
соответствующим американским ор-
ганам, которые принимают реше-
ние»,— сообщил он.

Сейчас в СПИК группы (
”
Ъ“ озна-

комился с его параметрами) упоми-
наний немецкого автоконцерна нет. 
Однако в нем говорится о «компании-
партнере». В частности, сообщается, 
что в течение двух лет с момента сня-
тия санкций с ГАЗа инвестор и компа-
ния-партнер проведут переговоры о 
возможном сотрудничестве в части 
производства продукции и компа-
ния-партнер примет на себя обяза-
тельства в рамках контракта. При 
этом параметры инвестпроекта соот-
носятся с заявленными моделями.

Так, речь идет о производстве в 
режиме контрактной сборки с 2019 
года тяжелых грузовиков макси-
мальной массой 18–44 тонн, а также 
с 2021 года LCV с дизельным двигате-
лем массой 3–5 тонн «в кооперации с 

компанией-партнером» (под эти па-
раметры подходят как модели «Га-
зель», так и VW Crafter). К 2024 году 
планировалось выйти на ежегодные 
объемы в 14 тыс. и 10 тыс. штук соот-
ветственно. Собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке отмечают, что запланирован-
ные объемы выпуска завышены с 
учетом объемов российского рынка 
и, вероятно, часть автомобилей пла-
нируется экспортировать. По дан-
ным «Автостата», в 2018 году рынок 
новых грузовиков вырос на 2,7%, до 
82,3 тыс. штук, при этом продажи 
Scania увеличились на 17,1%, до 
6,7 тыс. штук, MAN — на 7,3%, до 
5,1 тыс. штук (грузовики VW в РФ не 
представлены). 

Источники 
”
Ъ“ полагают, что в ча-

сти создания на ГАЗе грузового авто-
мобиля в режиме контрактной сбор-
ки речь, скорее всего, идет именно о 
линейке Traton AG (MAN, Scania, VW). 
Из линейки самой группы под пара-
метры подходят только автомобили 
«Урал», которые выпускаются в раз-
личных вариациях полной массой 
13–48 тонн, но проект по созданию 
нового дорожного грузовика «Урал» 
полной массой 33–48 тонн (самосвал, 
тягач) вынесен в СПИК отдельно (его 
также планируется реализовать с ком-
панией-партнером). По той же схеме 
запланировано создание нового го-
родского и магистрального LCV Next 
категории N2, N3 (к категории N2 от-
носится «Газон», N3 — «Урал»).

В VW перенаправили вопросы 
”
Ъ“ 

в группу ГАЗ, там параметры СПИК не 

комментируют. В Scania и MAN также 
перенаправили 

”
Ъ“ в ГАЗ, отметив, 

что в 2017 году VW Truck & Bus (с сен-
тября 2018 года Traton Group), в кото-
рую входят MAN Truck & Bus и Scania, 
подписала соглашение о намерениях 
с группой ГАЗ по изучению перспек-
тив углубления локализации. В MAN 
добавили, что «Traton Group заинте-
ресована в стратегических инвести-
циях в производство в РФ и изучает 
различные возможности для этого 
шага». В Scania сообщили, что заинте-
ресованы в расширении промыш-
ленного присутствия в РФ и изучают 
механизмы господдержки коммерче-
ского транспорта.

Минпромторг рассматривает и 
отдельную заявку VW на СПИК, в 
рамках которой концерн также хо-
чет продолжить сборку на мощно-
стях группы ГАЗ Олега Дерипаски, 
но продолжит инвестиции в произ-
водство только после снятия с рос-
сийской компании санкций (см. «Ъ-
Онлайн» от 14 февраля).

Партнер Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич полагает, что в случае 
снятия санкций с группы ГАЗ риски 
реализации проекта для иностранно-
го инвестора минимальны, случаев 
повторного введения мер не было. 
Более того, отмечает юрист, работа с 
компанией, в отношении которой 
сняты санкции, менее токсична, чем 
с той, в отношении которой ходят слу-
хи об их возможном введении.

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина

Специнвестконтакт

Если удастся 
Европарламенту 

проголосовать о применении 
этой директивы 

для морских газопроводов, 
есть большая вероятность, 

что не состоится 
ни вторая нитка  

«Турецкого потока», 
ни «Северный поток-2»

— Андрей Коболев,
глава «Нафтогаза Украины», 18 января

Ц И Т А Т А

3 месяца составляет 
минимальный срок, 
в течение которого 
Минфин собирается 
оценивать работу 
 демпфирующего 
 механизма без его 
корректировки
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Вопреки решению Лондонского 
суда, акционеры «Юлмарта» 
Дмитрий Костыгин и Август 
Мейер не выкупили долю треть-
его совладельца онлайн-ритей-
лера Михаила Васинкевича за 
$67 млн. В срыве сделки сторо-
ны винят друг друга. Конфликт 
продолжится в судах Кипра 
и Британских Виргинских остро-
вов, где Михаил Васинкевич тре-
бует ликвидировать структуры 
Дмитрия Костыгина и Августа 
Мейера, владеющие акциями 
«Юлмарта», и обязать их вла-
дельцев выплатить ему $75 млн.

Совладелец «Юлмарта» Михаил 
Васинкевич сообщил 

”
Ъ“, что 9 янва-

ря его Donna Union Foundation (DUF) 
предъявила иск о мошенничестве 
в окружной суд Лимасола (Кипр). 
В качестве ответчиков указано 31 ли-
цо, в том числе Дмитрий Костыгин, 
Август Мейер (оба владеют компани-
ями—акционерами «Юлмарта» — 
Koshigi и Svoboda соответственно), 
его супруга Инна Мейер, владелец 
кредитора «Юлмарта» Ledaro Михаил 
Скигин. К иску (источник, близкий 
к судебному разбирательству, предо-
ставил 

”
Ъ“ копию документа) прило-

жен аффидевит с показаниями пред-
ставителя DUF, по словам которого 
Koshigi и Svoboda вступили в сговор 
с другими ответчиками, чтобы «мак-
симально препятствовать арбитраж-
ному разбирательству и отсрочить 
исполнение арбитражных реше-
ний», а также «стремились вывести 
свои активы, чтобы обеспечить уход 
от обязательств перед DUF».

Конфликт совладельцев некогда 
крупнейшего в России онлайн-ри-
тейлера «Юлмарт» (в 2015 году Forbes 
оценивал его в $1,4 млрд и называл 
третьей крупнейшей интернет-ком-
панией в стране; в 2017 году он занял 
седьмую позицию с оценкой 
$236 млн, а в 2018-м выбыл из топ-20) 
разгорелся в начале 2016 года. Дмит-
рий Костыгин и Август Мейер, вла-
девшие в совокупности 61,5% ритей-
лера, не смогли договориться с Миха-
илом Васинкевичем (38,5% акций) 

о дальнейшем развитии компании. 
Позднее господин Васинкевич вме-
сте с консультантами инвесткомпа-
нии А1 (входит в «Альфа-групп») обра-
тился в Лондонский суд, который 
в июле 2018 года обязал Koshigi 
и Svoboda выкупить 38,5% «Юлмарта» 
за $67 млн. Сделка не состоялась, сто-
роны винят в этом друг друга. По вер-
сии Koshigi и Svoboda, юристы DUF не 
предоставили в нужные сроки доку-
менты и фактически отказались при-
нять деньги. DUF заявляет, что компа-
нии господ Костыгина и Мейера сами 
уклонялись от исполнения решения.

DUF просит кипрский суд обязать 
ответчиков возместить убытки в раз-
мере $75 млн и признать недействи-
тельными ряд сделок между ними за 
последние два года. Кроме того, в ян-
варе DUF подала на Британских Вир-
гинских островах иск о ликвидации 
Koshigi и Svoboda «на основании их 
несостоятельности».

Дмитрий Костыгин сообщил 
”
Ъ“, 

что не слышал о новых исках на Кип-
ре и Британских Виргинских остро-
вах. Требования кипрского иска 
источник, близкий к господину Ко-
стыгину, называет «гротескным бре-
дом». «Желание господина Васинке-
вича и его руководителей из А1 про-
длить судебные разбирательства по-
нятно: нужно как-то получать у акци-
онеров финансирование на проект 

”
Юлмарт“ после двух с половиной 

лет процесса в Лондонском суде, ко-
торый закончился для них ничем»,— 
заявил собеседник 

”
Ъ“. Решение 

Лондонского суда не зарегистриро-
вано ни на Британских Виргинских 

островах, ни на Кипре, а взыскание 
можно начать только после этой про-
цедуры, отмечает он.

Михаил Скигин, компания кото-
рого кредитовала «Юлмарт» на 
$35 млн, также не знает об иске на 
Кипре и уведомления о нем не полу-
чал, сообщил его адвокат, управляю-
щий партнер Paradigma Климент Ру-
сакомский. Он передал слова Михаи-
ла Скигина: «Наша позиция такова: 
нас не должны касаться внутренние 
процессы между совладельцами. 
Наш мальтийский процесс (банкрот-
ство материнской компании 

”
Юл-

марта“.— 
”
Ъ“) идет своим чередом».

Процесс в Лондонском арбитраже 
«закончился победой», возражает го-
сподин Васинкевич. «Иск на Кип-
ре — это самостоятельное требова-
ние уже к Дмитрию Костыгину, Авгу-
сту Мейеру и их предполагаемым по-
собникам, связанное с их незакон-
ными действиями по выводу имуще-
ства по притворным сделкам и ины-
ми способами»,— подчеркивает он.

В А1 также полагают, что господа 
Костыгин и Мейер уклоняются от ис-
полнения решений суда: «В данном 
судебном процессе мы выступаем 
финансовым партнером и консуль-
тантом DUF, а все остальные заявле-
ния являются фантазиями Дмитрия 
Костыгина и Августа Мейера».

Дело очень запутанное, подчерки-
вает руководитель практики «Струк-
турный и налоговый консалтинг» 
«КСК групп» Дмитрий Водчиц: «Был 
ли факт умышленного затягивания 
и тем более препятствования испол-
нению решения, мы не знаем. Но 
если был вывод активов и он успеш-
но оспорен, а юристы DUF докажут, 
что активы выводили по занижен-
ной цене на аффилированные струк-
туры, то привлечь за убытки вполне 
возможно». По словам господина 
Водчица, юристам DUF необходимо 
будет доказать причинно-следствен-
ную связь между действиями ответ-
чика и негативными последствиями 
в виде убытков, а также их размер.

Дмитрий Шестоперов,  
Андрей Райский

Акционеры «Юлмарта» 
не смогли расстаться
Сделка по выкупу доли в ритейлере не состоялась

Предприятия некогда крупного производителя 
мяса бройлеров группы «Белая птица», которую 
на рынке считали подконтрольной экс-акционеру 
Промсвязьбанка Дмитрию Ананьеву, продолжают 
привлекать потенциальных покупателей. Активы 
ростовского дивизиона холдинга, включая завод 
на 60 тыс. тонн продукции в год, заинтересовали 
ГАП «Ресурс». Эта компания за счет сделки факти-
чески станет монополистом на рынке мяса брой-
леров юга страны.

ООО «Ростовская зерновая компания» обратилось в Фе-
деральную антимонопольную службу (ФАС) с ходатайства-
ми о получении в пользование производственных средств 
ООО «Белая птица-Ростов», АО «Лиман», ООО «Бройлер 
Дон» и АО «Агрофирма 

”
Приазовская“». Эти компании 

управляют активами ростовского дивизиона ГК «Белая 
птица», некогда крупного производителя мяса бройлеров, 
бенефициаром которого считался бывший акционер 
Промсвязьбанка (ПСБ) Дмитрий Ананьев. Дивизион вклю-
чает откормочные площадки на 68,5 тыс. тонн птицы, ком-
бинат мощностью 57,66 тыс. тонн и комбикормовый завод 
на 130 тыс. тонн в год. В него также входят репродукторы 
мощностью 87 млн инкубационных яиц и инкубаторы на 
49 млн яиц, сказано на сайте «Белой птицы». 

Ростовская зерновая компания — структура ГАП «Ре-
сурс» Виктора Нарузова, одного из крупнейших произво-
дителей бройлеров в стране (бренд «Благояр»), следует из 
ответа ФАС на запрос 

”
Ъ“. По собственным данным, в 2018 

году группа выпустила 615 тыс. тонн продукции в живом 
весе. Консолидированные финансовые показатели не рас-
крываются. Представитель «Ресурса» отказался от коммен-
тариев, в «Белой птице» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

За 2017 год «Белая птица» выпустила 300 тыс. тонн мяса 
бройлеров, заняв 5% рынка в натуральном выражении, 
подсчитывали в Росптицесоюзе. Но в декабре того же года 
ЦБ ввел в ПСБ временную администрацию, кредитование 
«Белой птицы» приостановилось, началось сокращение 
производства и персонала. Тогда же активы группы были 
выставлены на продажу. Интерес к ним проявляли струк-

туры Агрокомплекса им. Н. И. Ткачева (принадлежит се-
мье экс-главы Минсельхоза Александра Ткачева), группа 
«Русагро» экс-сенатора Вадима Мошковича и фонд AVG 
Capital Partners Рустема Миргалимова. Но эти переговоры 
успехом не завершились. В декабре 2018 года группа «Чер-
кизово» семьи Михайловых выкупила у Россельхозбанка 
права требований по кредитным и обеспечительным до-
говорам ООО «Белая птица-Курск», ООО «Белая птица-Бел-
город» и АО «Загорье» на 6,5 млрд руб. Сделка позволила 
«Черкизово» получить курский комплекс «Белой птицы» 
мощностью 120 тыс. тонн мяса в год. 

Президент Agrifood Strategies Альберт Давлеев оцени-
вает затраты на строительство комплекса мощностью 
60 тыс. тонн мяса птицы в год в 2,6 млрд руб. С учетом со-
стояния ростовских площадок «Белой птицы» их стои-
мость может быть в два раза ниже, отмечает он. По его сло-
вам, сделка позволит «Ресурсу» сформировать третий ди-
визион после ставропольского и тамбовского и фактиче-
ски стать монополистом на рынке мяса птицы юга России. 
При этом ростовские площадки «Белой птицы» законсер-
вированы, их восстановление может растянуться на год, 
а модернизация потребовать значительных средств, пре-
дупреждает он.

В отношении «Белой птицы-Ростов», «Лимана», «Брой-
лер Дон» и агрофирмы «Приазовская» Арбитражным су-
дом Ростовской области введена процедура наблюдения. 
Крупнейшим кредитором выступает подконтрольный ЦБ 
Автовазбанк. Сумма его требований к структурам превы-
шает 20 млрд руб. Руководитель группы по обслуживанию 
предприятий сельского хозяйства Deloitte в СНГ Ринат Ха-
санов отмечает, что «Ресурс» может арендовать ростовские 
площадки «Белой птицы», пока идет процедура банкротст-
ва, чтобы изучить активы. В результате ГАП может догово-
риться о выкупе предприятий до завершения банкротст-
ва либо приобрести активы с торгов, говорит он. В ЦБ на 
вопросы 

”
Ъ“ не ответили. После сделки с «Черкизово» и пе-

редачи ростовских объектов «Ресурсу» у «Белой птицы» 
останется несколько площадок в Белгородской области.

Анатолий Костырев

У «Белой птицы» 
появился «Ресурс»
Часть активов агрохолдинга отойдет новому инвестору

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А P E P S I C O  Р А С Ш И Р Я Е Т  П Р О И З В О Д С Т В О  Ч И П С О В

PepsiCo планирует вложить 10–12 млрд руб. в строительство за-
вода по производству снеков в Новосибирской области. Об этом 
президент PepsiCo в России, Белоруссии, Украине, на Кавказе 
и в Центральной Азии Нил Старрок сообщил 15 февраля на инве-
стиционном форуме в Сочи. Предприятие будет выпускать чип-
сы и сухарики под марками Lay’s, Cheetos и «ХрусTeam» и станет 
третьим заводом PepsiCo в России, выпускающим соленые за-
куски. По словам господина Старрока, строительство займет 
около двух лет. Мощность завода на первом этапе — до 55 тыс. 

тонн продукции. «Предприятие в Новосибирске повысит эффек-
тивность логистики компании за счет локализации производства 
и закупки сырья от местных поставщиков»,— заявил Нил Стар-
рок. По данным директора по работе с клиентами «Nielsen Рос-
сия» Ольги Дашкевич, по итогам сентября 2018 года продажи 
снеков выросли на 8,6% в денежном и на 5,7% в натуральном 
выражении год к году. В Euromonitor International оценивают 
объем рынка в 2018 году в 503,8 тыс. тонн, или в 232,37 млрд 
руб. «Интерфакс»,  Анатолий Костырев

8-е место
занимал «Юлмарт» 
в рейтинге крупнейших 
онлайн-ритейлеров 
России Data Insight 
по итогам 2017 года

Украинские власти подозрева-
ют в организации одного из 
крупнейших в России онлайн-
казино Azino777 не только рос-
сиянина Альберта Валиахмето-
ва, но и двоих граждан Украи-
ны, следует из постановления 
киевского суда. Найти подозре-
ваемых пока не удалось, поэто-
му, по информации 

”
Ъ“, право-

охранители готовят запрос 
в Интерпол. Связи с Azino777 
владельцев IT-компании Lucky 
Labs Сергея Токарева и Рустама 
Гильфанова, которых СМИ ра-
нее называли причастными 
к этому бизнесу, на Украине 
не нашли.

В организации онлайн-казино 
Azino777 подозреваются трое физи-
ческих лиц, следует из ноябрьского 
постановления киевского суда (до 
сих пор нигде не публиковалось), 
с которым ознакомился 

”
Ъ“. Ранее 

The Bell сообщал, что украинская по-
лиция подозревает в создании 
и управлении казино россиянина 
Альберта Валиахметова из Набереж-
ных Челнов. Кроме него в уголовном 
деле фигурируют украинцы Алек-
сандр Плахтий (журнал РБК в июле 
2018 года сообщал, что он до 2015 го-
да выступал учредителем одной из 
структур Azino777) и Оксана Алиева. 
Последняя в расследованиях СМИ 
ранее не упоминалась. Согласно от-
крытым данным, Оксана Алиева с та-
ким же отчеством и датой рождения 
в 2010–2012 годах руководила служ-
бой маркетинга и PR Сбербанка на 
Украине, а затем занимала аналогич-
ную должность в украинском 
Укрэксимбанке. Госпожа Алиева не 
ответила на вопросы 

”
Ъ“ в Facebook 

и по номеру мобильного телефона.
В рамках дела полиция провела 

несколько обысков и нашла ком-

пьютеры, с которых поддержива-
лась работа Azino777, мобильные 
терминалы и базы с данными поль-
зователей. Обыски проходили в ки-
евской квартире Оксаны Алиевой, 
а также у Ирины Брусьо, Марины 
Григоренко и Назара Малиняка, го-
ворится в материалах суда. Ирина 
Брусьо указана гендиректором ки-
евской компании «Софтанза», кото-
рая уже упоминалась в судебных ре-
шениях, связанных с Azino777. Зна-
комый с ходом расследования собе-
седник 

”
Ъ“ говорит, что фигурантов 

дела полиция не нашла и готовит 
документы в Интерпол. В Нацио-
нальной полиции Украины не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Ранее причастными к Azino777 
СМИ называли еще двоих россиян — 
владельцев IT-компании Lucky Labs 
Сергея Токарева и Рустама Гильфано-
ва. В документах украинского суда 
они не фигурируют. У них проходили 
обыски по подозрению в организа-
ции азартных игр, но следствие не на-
шло доказательств и производство 
было закрыто, следует из ответа 
Службы безопасности Украины (СБУ), 
копию которого передал 

”
Ъ“ адвокат 

господ Токарева и Гильфанова. В СБУ 
подтвердили подлинность докумен-
та и отметили, что с Azino777 обыски 
связаны не были.

Сергей Токарев и Рустам Гильфа-
нов также категорически отвергают 
связь с Azino777. «Ранее журналисты 
не сумели доказать, что Azi no  777 наш 
проект, но тут я не осуждаю: тяжело 
найти несуществующее. При этом 
удивляет внимание, которое уделяет-
ся именно Azino777: в России доступ-
но множество гемблинговых сайтов 
с многократно большими оборота-
ми»,— заявил Рустам Гильфанов. По 
его мнению, ситуация с Azino777 по-
казывает, что рынок азартных игр 

должен быть регулируем и цивили-
зован, чтобы «избежать расследова-
ний, основанных на догадках». Сер-
гей Токарев добавил, что Lucky Labs 
— крупный аутсорсер, но разработка 
софта и алгоритмизация процессов 
не имеют ничего общего с управле-
нием казино, а с Azino777 компания 
не работала даже как с клиентом.

Azino777 — одно из наиболее из-
вестных российских нелегальных 
онлайн-казино. В январе—сентябре 
2018 года сервис стал крупнейшим 
рекламодателем рунета, следует из 
данных Mediascope. Головной сайт 
казино в России заблокирован, но 
пользователям доступно множество 
его «зеркал». Летом РБК оценивал го-
довой объем ставок в сервисе 
в 15 млрд руб., что составляет около 
20% общего объема российского се-
рого рынка онлайн-гемблинга.

Несмотря на формальный запрет 
законами 2009 и 2011 годов, на Укра-
ине власти более лояльны к онлайн-
казино, их работа в принципе допу-
стима, отмечает партнер юридиче-
ской компании «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов. 
В случае же с Azino777 уголовное де-
ло могло быть инициировано как по 
хозяйственным вопросам, так и по 
политическим, считает юрист.

Реклама онлайн-казино в России 
размещается в основном на пират-
ских видеоресурсах. Глава ассоциа-
ции «Интернет-видео» Алексей Быр-
дин считает, что пока сложно оце-
нить, как уголовное дело скажется 
на бизнесе казино. Но, добавляет 
он, «в любом случае свято место пу-
сто не бывает», и даже если нынеш-
нюю команду Azino777 осудят, «на-
верняка появятся новые люди или 
новые сервисы».

Елизавета Макарова,  
Кирилл Кривошеев

В Azino777 обнаружили 
новых игроков
В деле украинской полиции  
фигурируют трое организаторов

По словам Сергея Сенникова, невозможность неодно-
кратно пересекать госграницу для перегруза может вы-
нудить экипаж искать обходные пути, что приводит 
к дополнительному расходу топлива (существенная 
часть в себестоимости рыбной продукции) и потере вре-
мени на промысле. При этом, отмечает он, есть риск 
пропустить часть рыболовного сезона и недобрать кво-
ту. Учитывая, что в этом году количество штормовых 
дней превышает среднестатистические показатели, из-
менение закона о госгранице привело к существенным 
потерям промыслового времени и увеличению издер-
жек рыбопромышленников, беспокоятся в ВАРПЭ.

По данным, которые приводит организация, на 10 фев-
раля на промысле в Дальневосточном бассейне было око-
ло 100 рыболовецких судов. Источник 

”
Ъ“ в отрасли, зна-

комый с ситуацией, говорит, что из-за новых правил ры-
бопромышленники потеряли около 800 судо-дней и не 
выловили около 76 тыс. тонн продукции, упустив пример-
но 5 млрд руб. выручки. В одном из крупнейших добытчи-
ков минтая и сельди в стране, Русской рыбопромышлен-
ной компании (принадлежит Глебу Франку), подтвердили 

”
Ъ“, что ощутили негативное влияние от изменения зако-

нодательства, которое привело к потерям промыслового 

времени. Уточнить в пятницу, насколько проблема затро-
нула «Норебо», Сергей Сенников затруднился.

Президент ВАРПЭ Герман Зверев указывает, что изна-
чально инициатива должна была облегчить для рыбопро-
мысловых судов проход одного из Курильских проливов. 
Но так как ни Росрыболовство, ни рыбацкие объединения 
не смогли принять участие в полноценном обсуждении 
новой редакции законопроекта, в результате была созда-
на гораздо более масштабная проблема — возможный за-
прет перегруза продукции в море, отмечает господин Зве-
рев. При этом, продолжает он, при рассмотрении законо-
проекта ко второму чтению ВАРПЭ обращала внимание 
комитета Госдумы по безопасности и противодействию 
коррупции на его возможные негативные последствия, 
но ее позиция осталась неуслышанной. Ситуация анало-
гична проекту закона о крабовых аукционах, опублико-
ванному в начале февраля, когда документ, способный 
оказать серьезное влияние на работу отрасли, разрабаты-
вается без учета позиции самих рыбаков, уверен Герман 
Зверев. В пресс-службе Госдумы не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В Росрыболовстве говорят, что обсуждают пути опера-
тивного решения проблемы с пограничной службой 
и межведомственное совещание по этому вопросу долж-
но пройти на этой неделе. В ФСБ не дали комментариев.

Анатолий Костырев

Улов дальнего плавания
с1
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культура спорт

Самый яркий российский хоккеист 
нынешнего сезона в НХЛ Никита Ку-
черов оказался очень близок к тому, 
чтобы установить выдающееся бом-
бардирское достижение. Если фор-
вард «Тампа-Бей Лайтнинг» выдер-
жит набранный им темп на финише 
регулярного чемпионата, то станет 
первым за более чем два десятка 
лет игроком, которому удалось за-
кончить его, имея в активе как мини-
мум 130 набранных очков.

чера в регулярном чемпи-
онате НХЛ завершилась неделя, кото-
рую вполне можно было бы назвать 
Неделей российского хоккея. Фор-
мальный признак, позволяющий ис-
пользовать такое определение, слиш-
ком очевиден.

В НХЛ принято по итогам каждого 
игрового дня определять трех его луч-
ших хоккеистов. Так вот, на прошед-
шей неделе звания первой звезды пять 
раз удостаивался отечественный иг-
рок. В начале ее лига отмечала Влади-
мира Тарасенко из «Сент-Луис Блюз» 
и Евгения Кузнецова из «Вашингтон 
Кэпиталс». Вчера отметила Артемия Па-
нарина, добавившего к дублю передачу 
в матче, в котором его «Колумбус Блю 
Джекетс» разнес — 5:2 — «Чикаго Блэк-
хокс». А перед ним дважды первую зве-
зду получал Никита Кучеров из лидиру-
ющей в регулярном чемпионате «Там-
па-Бей Лайтнинг» — хоккеист, о кото-
ром больше всего говорят в послед-
нее время и будут, видимо, говорить по 
крайней мере вплоть до финиша регу-
лярного чемпионата. Повод чересчур 
уж вкусный.

Повод — это график, по которому 
Никита Кучеров набирает очки в теку-
щем сезоне. У него недавно был отре-
зок, когда они давались с некоторым 
скрипом. Но те, кто думал, что это озна-
чает, будто Кучеров во второй полови-
не первенства «подсел», заблуждались. 
Свежие события убедительно демон-
стрируют, что ни о каком спаде речь не 
идет. Наоборот, в середине февраля Ку-
черов опять ускорился.

Звезды ему доставались за матчи 
против «Калгари Флеймс» и «Даллас 
Старс», в которых он забивал по голу, 
а еще делал по три передачи. То есть 
дважды подряд Кучеров добивался 
просто грандиозных показателей. До 
четырехочковых матчей у него был 
трехочковый — против «Флорида Пан-
терс». А в тот день, когда НХЛ присуди-
ла статус лучшего Панарину, на него в 

общем-то мог претендовать и Кучеров 
— вместе, кстати, с вратарем «Тампы» 
Андреем Василевским. Василевский 
провел 18-й «сухой» матч в карьере — 
рекорд для голкиперов «Лайтнинг», 
а во многом благодаря его партнеру 
упорно сопротивлявшийся «Монре-
аль Канадиенс» «сломался» в заключи-
тельном периоде. Это Кучеров открыл 
счет, реализовав большинство. И это 
Кучеров перехватом организовал вто-
рой гол в ворота «Монреаля», уступив-
шего 0:3.

После этого матча, 59-го в чемпио-
нате, в его активе 94 балла (отрыв от 
ближайшего преследователя — Пат-
рика Кейна из «Чикаго Блэкхокс» — 
составляет семь очков), и это чрезвы-
чайно примечательная цифра. В та-
кую ее превращает проекция на все 
82 встречи «регулярки». Если Никита 
Кучеров до ее финиша сохранит свою 
среднюю результативность, если не 
будет пропускать игр, например, из-за 
проблем со здоровьем, то после окон-
чания первенства у него должно нако-
питься 131 очко.

Чтобы понять, почему этой проек-
ции сейчас уделяют так много внима-
ния североамериканские ресурсы, пи-
шущие о хоккее, нужно знать о том, ка-
кие суммы приносили победы в бом-
бардирской гонке в нынешнем веке. 
Рекорд столетия установлен в 2006 го-
ду и принадлежит Джо Торнтону, кото-
рый, играя за «Бостон Брюинс» и «Сан-
Хосе Шаркс», выбил 125 очков. Одна-
ко этот его результат возвышается над 
остальными. Через год Сидни Кросби 
из «Питсбург Пингвинс» набрал 120, но, 
как правило, для Art Ross Trophy доста-
точно было чуть-чуть перекрыть рубеж 
в 100 очков (иногда, впрочем, не требо-
валось и этого).

Покорение же 130-очкового рубежа 
— это уже давняя-предавняя история. 
В предыдущий раз такое произошло в 
1996 году, когда через него перемахну-
ли два великих нападающих «Питсбур-
га» — Марио Лемье и Яромир Ягр. Те-
перь, кажется, все идет к тому, что исто-
рию повторит фантастически «горя-
чий» пока форвард «Тампа-Бей».

Алексей Доспехов

НХЛ

Никита Кучеров 
набирает очки на рекорд
Лидер «Тампы» показывает  
феноменальную результативность

Берлинский фестиваль с но-
мером 69, последний под ди-
ректорством Дитера Косслика, 
проходил при пониженном гра-
дусе энтузиазма из-за не слиш-
ком сильной конкурсной про-
граммы. Но завершился на 
правильной ноте — благода-
ря неглупым решениям жю-
ри во главе с Жюльетт Бинош. 
Их оценил Андрей Плахов.

се три фильма—участни-
ка конкурса, которые заслужива-
ли наград больше других, их по-
лучили, а это бывает не так часто. 
«Золотой медведь» присужден 
картине «Синонимы» режиссе-
ра Надава Лапида, одного из луч-
ших израильских режиссеров, 
привлекших в последние годы 
внимание к кинематографу сво-
ей страны. Лапид получил приз 
фестиваля в Локарно, награжден 
во Франции орденом за вклад в 
культуру, а по его картине «Вос-
питательница», участвовавшей в 
каннской Неделе критики, даже 
сделали американский ремейк с 
Мэгги Джилленхол. «Синонимы» 
— гротескная комедия на тему 
эмиграции, в которой равно до-
стается Израилю и Франции. Три-
умф этого талантливого и дерзко-
го фильма подтвержден незави-
симым призом критики — ФИ-
ПРЕССИ.

Гран-при жюри отдало анти-
клерикальному фильму «Мило-
стью Божьей» Франсуа Озона, сня-
того по мотивам педофильского 
скандала в католической общи-
не Лиона и еще не завершившего-
ся судебного процесса. А приз «Се-
ребряный медведь» за режиссу-
ру присужден Ангеле Шанелек за 
философическое киноэссе «Я бы-
ла дома, но...».

Такое распределение главных 
наград радует не только потому, 
что отмечены действительно дос-
тойные, но и потому, что оно сдви-
гает, опровергает стереотипы. Так, 
не был премирован ни один из 
фильмов, которые можно назвать 
феминистскими, а если лучшим 
режиссером названа Шанелек, то 
вовсе не потому, что она женщи-
на. И не потому, что немка. Кстати, 
ее, одну из ключевых фигур «бер-
линской школы», никогда не при-
вечали на Берлинале и больше це-
нили во Франции. Наоборот, Озо-
на недооценивали на родине, а 
Жюльетт Бинош едва ли не един-
ственная из французских звезд 
женского пола, кого этот режис-
сер никогда не снимал. Это не по-
мешало ей наградить картину со-
отечественника.

Конечно, любое жюри — кол-
лектив, составленный из разных 
людей с разными интересами и 
подходами, поэтому неизбеж-
ны компромиссы и привходя-
щие факторы. Честно говоря, не 
хочется слишком вдумываться в 
мотивы других награждений. Ка-
кие, например, перспективы в 
киноискусстве открыла «Бунтар-
ка» Норы Финшелдт, награжден-
ная призом имени Альфреда Бау-
эра (это как раз приз «за перспек-
тивы»)? И так ли уж переигрыва-
ют своих конкурентов снискав-
шие актерские призы Юн Мэй и 
Ван Цзинчунь из китайской се-
мейной мелодрамы «Прощай, 
мой сын»? Все это не так важно и 
принципиально.

Очевидно, что эмблемой 69-го 
Берлинале останется актер Том 
Мерсье из фильма-победителя в 
образе неприкаянного эмигранта 
в фирменном рыжем пальто с чу-
жого плеча или вовсе в чем мать 
родила, анфас и в профиль. И ан-
тигерой у этого фестиваля тоже 

сформировался: это омерзитель-
ный серийный убийца Фриц Хон-
ка из фильма Фатиха Акина «Золо-
тая перчатка» в исполнении акте-
ра Йонаса Дасслера. Решив амби-
циозно посоперничать с Фрицем 
Лангом и Фассбиндером, Акин 
ступил на территорию немецко-
го экспрессионизма и порожден-
ных им монстров. Знаменитое ис-
следование историка кино Зигф-
рида Кракауэра называлось «От 
Калигари до Гитлера», Акин попы-
тался проложить обратный путь 
— из военного хаоса, пережитого 
Германией, в маргинальную суб-
культуру 1970-х годов. Но на этом 
пути, кошмаря народ расчленен-
кой и супом с тараканами, скатил-
ся в карикатурность.

На будущий год состоится юби-
лейный, 70-й Берлинский фести-
валь. Пройдет он позднее, чем 
обычно, в самом конце февраля, 
из-за переноса сроков «Оскара». 
Готовить и проводить его будут 
бывший куратор фестиваля в Ло-
карно Карло Шатриан и Мариет-
те Риссенбек, ранее занимавшая 
пост в компании German Films,— 
оба они назначены содиректора-
ми Берлинале.

Фестиваль наверняка из-
менится по сравнению с по-
чти двадцатилетним периодом 
правления Дитера Косслика. Его 
упрекали в том, что он недоста-
точно глубоко знает и не слиш-
ком любит кино, но тем не ме-
нее именно при нем Берлинале 
стал сверхпопулярным у публи-
ки. В этом году билетов на прос-
мотры было не достать, залы ло-
мились. Сумеет ли синефил Ша-
триан удовлетворить запросы 
берлинцев? Или будет ориенти-
роваться на более изощренную и 
профессиональную аудиторию? 
Первые ответы на эти вопросы 
мы получим через год.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Синонимический киноряд
Подведены итоги Берлинского фестиваля

Британское трио Years & Years 
представило в зале Adrenaline 
Stadium новую программу. 
Она посвящена альбому «Palo 
Santo» и жителям одноименной 
выдуманной планеты, язык ко-
торых оказался близок Борису 
Барабанову.

ромоутеры из кон-
цертной компании Pop Farm в 
первый раз отправили пригла-
шение группе Years & Years четы-
ре года назад, когда вышел сингл 
«Real», а до дебютного альбома 
еще было очень далеко. Артисты 
думали три года, и, для того что-
бы принять окончательное реше-
ние, их менеджер приехал в Рос-
сию. Задача была оценить степень 
опасности для музыкантов, при-
держивающихся альтернативной 
секс-ориентации. Менеджер про-
шелся по улицам, заглянул в не-
сколько клубов и вынес вердикт: 
геям в Москве ничего не угрожа-
ет, можно ехать.

На фестивале «Ласточка» в 2017 
году Years & Years вместе с фран-
цузами Her были в числе групп, 
разогревавших публику перед 
выступлением суперзвезды Эл-
ли Гулдинг. Теперь настало время 
для сольного выступления. В Мо-
скву группа приехала после Кие-
ва и перед Санкт-Петербургом: не-
смотря на политическое напря-
жение и запрет на въезд к соседям 
для многих российских артистов, 
топовые зарубежные гастролеры 
прокладывают свои маршруты 
именно таким образом. И Twenty 
One Pilots, и Jungle, и Imagine 
Dragons включили в свои тур-
не крупнейшие города бывших 
братских стран. Война войной, а 
концерты по расписанию.

Несмотря на то что Years & 
Years во главе с актером и пев-
цом Олли Александером — сто-
процентные гей-иконы, нельзя 
сказать, что это каким-то специ-
альным образом отражалось на 
аудитории, пришедшей в суббо-
ту в зал Adrenaline Stadium, будь 
то на ее внешнем виде или пове-
дении. Солнечный электропоп, 
который исполняет британская 
группа, несет позитивный заряд, 
для которого нет противопоказа-
ний ни у кого. Так уж сложилось, 
что артисты именно этой катего-
рии знают толк в хороших вече-
ринках и умеют веселить лучше 
прочих.

Если в 2017 году Years & Years 
выступали при дневном свете, 
то в этот раз им был отдан хед-
лайнерский сет в самом боль-
шом клубе Москвы (открывала 
концерт группа «Комсомольск»), 
так что можно было, в частности, 
представить свою сценографию 
во всей красе. Прежде всего по-
ражал воображение огромный 
экран. Весь видеоряд был постро-
ен на картинах из параллельной 
фантастической реальности. Там 
были люди, похожие на нас, и го-
ворили они вроде бы понятно, а 
вот азбука была выдуманная — 
то ли усовершенствованные ки-
тайские иероглифы, то ли некий 
всеобщий «шрифт будущего». За 
спинами музыкантов развора-
чивались картины футуристиче-
ских мегаполисов, похожих на 
те, в которых происходит дейст-
вие популярных видеоигр. Все 
это часть истории о мифической 
планете Palo Santo, в честь кото-
рой назван недавно вышедший 
второй альбом Years & Years.

Сам же Олли Александер — че-
ловек, несомненно, с нашей пла-
неты, причем его вкусы явно от-
дают ретро. Перьям и стразам он 
предпочитает удобные и легкие 
наряды спортивного типа, но ядо-
вито-ярких цветов. Музыка, кото-
рую он исполняет вместе со сво-
ими товарищами, сделана преи-
мущественно на синтезаторах, 
но ее не назовешь музыкой буду-
щего. Скорее, наоборот, она вби-
рает в себя все лучшие элементы 

дискотечного саунда за послед-
ние лет эдак пятьдесят. И с точки 
зрения композиции эти песни то-
же не представляют собой ничего 
сложного или авангардного: чи-
стое развлечение и отрыв. Из сов-
ременных артистов Олли Алек-
сандер больше всего похож на Сэ-
ма Смита, хотя, конечно, сильно 
уступает ему по части вокальных 
талантов. А роднят их мягкая ар-
тистическая повадка и любовь к 
поп-хитам 1980-х.

Помимо сооснователей Years & 
Years Майки Голдсворси и Эмре 
Тюркмена, Олли Александера 
на сцене сопровождали эффект-
ная блондинка-барабанщица и 
двое разнополых бэк-вокалистов. 
После ярких песен «Preacher» 
и «Hallelujah» Олли Алексан-
дер взял тайм-аут, и на перед-
ний край выдвинулись его кол-
леги. Это был переломный мо-
мент шоу. Сначала прозвучал ка-
вер на «No Tears Left To Cry» Ари-
аны Гранде, потом корпулент-
ный темнокожий юноша затянул 
«Like A Prayer» Мадонны, и зал, 
полный людей, родившихся яв-
но после выхода этой песни, под-
держал его в едином хоровом по-
рыве. Все стало сильно напоми-
нать мультфильм «Зверопой». Ба-
рабанщица отстучала свое соло, 
и на сцене снова появился лидер 
группы — голый по пояс и в бле-
стящих укороченных штанах. Ве-
чер окончательно трансформиро-
вался из высказывания молодых 
самобытных авторов в грандиоз-
ную гей-вечеринку. Логично бы-
ло ожидать, что вот-вот появится 
Леди Гага и споет, лежа на барной 
стойке, «La Vie En Rose». Но Years & 
Years справились своими сила-
ми и даже сыграли бис с хитами 
«Play» и «King».

ГАСТРОЛИ ПОП

С новыми годами
Years & Years сыграли в Москве

Если Никита Кучеров (в синей форме) выдержит набранный им темп 
на финише регулярного чемпионата, то станет первым за более чем 
два десятка лет игроком, которому удалось закончить его, имея  
в активе как минимум 130 набранных очков  ФОТО AP

Музыканты, выступав-
шие на фоне видео  
с городами будущего, 
казались посланцами  
из недавнего,  
но веселого прошлого 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

П
В

В

Регулярный чемпионат 
НХЛ
«Филадельфия»—«Детройт» 6:5 (овертайм). 
«Питсбург»—«Калгари» 4:5 (Малкин («Питсбург»), 
2+1). «Колорадо»—«Сент-Луис» 0:3 (Варламов 
отразил 30 бросков из 32 — Тарасенко, 1+1). «Нью-
Йорк Айлендерс»—«Эдмонтон» 5:2. «Тампа-Бей»—
«Монреаль» 3:0 (Кучеров, 1+1; Василевский (оба 
— «Тампа-Бей»), отразил 20 бросков). «Виннипег»—
«Оттава» 3:4 (овертайм). «Аризона»—«Торонто» 2:0. 
«Каролина»—«Даллас» 3:0 (Свечников, 0+1 — Худо-
бин отразил 24 броска из 27). «Чикаго»—«Колумбус» 
2:5 (Панарин, 2+1; Бобровский (оба — «Колумбус»), 
отразил 39 бросков из 41). «Сан-Хосе»—«Ванкувер» 
3:2. «Вегас»—«Нэшвилл» 5:1. «Лос-Анджелес»—
«Бостон» 2:4 (Ковальчук («Лос-Анджелес»), 1+0).

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 59 27 67 94

2. Патрик Кейн («Чикаго») 58 35 52 87

3. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 57 31 52 83

4. Джонни Годро («Калгари») 58 29 49 78

5. Микко Рантанен («Колорадо») 58 24 52 76

16 . Артемий Панарин («Колумбус») 55 24 43 67

17. Александр Овечкин («Вашингтон») 57 39 27 66

27. Евгений Малкин («Питсбург») 52 16 43 59

43. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 52 15 39 54

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Тампа-Бей» 59 44 4 11 232:159 92
2. «Нью-Йорк 58 35 6 17 169:138 76 
Айлендерс»
3. «Бостон» 59 34 8 17 175:150 76
4. «Торонто» 58 36 3 19 206:164 75
5. «Вашингтон» 58 32 7 19 197:184 71
6. «Колумбус» 57 33 3 21 185:172 69
7. «Монреаль» 58 31 7 20 173:168 69
8. «Каролина» 59 31 6 22 173:165 68
9. «Питсбург» 58 30 7 21 200:179 67
10. «Буффало» 57 28 7 22 167:177 63
11. «Филадельфия» 58 27 7 24 173:195 61
12. «Нью-Йорк 57 25 8 24 165:188 56 
Рейнджерс»
13. «Флорида» 56 24 8 24 171:194 56
14. «Детройт» 59 23 8 28 167:196 54
15. «Нью-Джерси» 58 22 8 28 169:203 52
16. «Оттава» 58 22 5 31 179:211 49

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Калгари» 58 35 7 16 212:174 77
2. «Сан-Хосе» 59 35 7 17 214:184 77
3. «Виннипег» 59 36 4 19 202:171 76
4. «Нэшвилл» 61 34 5 22 186:160 73
5. «Вегас» 60 32 4 24 180:169 68
6. «Сент-Луис» 57 30 5 22 170:162 65
7. «Даллас» 58 29 5 24 145:149 63
8. «Миннесота» 58 27 6 25 164:172 60
9. «Ванкувер» 60 26 7 27 170:188 59
10. «Аризона» 58 26 5 27 152:167 57
11. «Колорадо» 58 23 11 24 186:192 57
12. «Чикаго» 59 24 9 26 192:216 57
13. «Эдмонтон» 58 24 5 29 163:195 53
14. «Анахайм» 58 22 9 27 128:185 53
15. «Лос-Анджелес» 58 23 6 29 141:179 52

Его поздравляет президент Единой лиги ВТБ  
Сергей Кущенко:
— Андрей, много лет мы наблюдаем за твоим развитием и 
прогрессом. Сначала мы увидели молодого и талантливого 
игрока, потом — опытного и очень ценного мастера. Так по-
лучилось, что по окончании твоей игровой карьеры мы 
продолжаем активно взаимодействовать и сотрудничать. 

Приятно видеть, что ты развиваешься как менеджер, и мы 
видим результат твоей работы. Приняв Российскую федера-
цию баскетбола в очень непростой момент, ты смог вырав-
нять ситуацию, собрать молодую и талантливую команду и 
движешься только вверх! С днем рождения, Андрей!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 38 лет президенту РФБ  
Андрею Кириленко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Первый этап серии Гран-при 2019 года по худо-
жественной гимнастике, который в минувшие 
выходные состоялся в Москве, завершился три-
умфом россиянки Дины Авериной (на фото). 
Восьмикратная чемпионка мира продемонстри-
ровала высокую степень готовности к новому 
сезону, выиграв личное многоборье, а также 
упражнения с обручем и мячом. Еще в двух инди-
видуальных дисциплинах — булава и лента — она 
стала серебряным призером. Кстати, первенст-
вовали в них тоже представительницы сборной 
России — Александра Солдатова и Арина Авери-
на соответственно. Кроме того, сестра-близнец 
Дины Авериной заняла второе место в многобо-
рье, а Солдатова показала третий результат.
«Мы посмотрели все программы наших ве-
дущих гимнасток,— прокомментировала выс-
тупление своих подопечных президент Все-
российской федерации художественной 
гимнастики и главный тренер сборной России 
Ирина Винер-Усманова.— Дина, Арина и Алек-

сандра постарались сделать что-то из того, что 
они должны будут сделать в сентябре на чем-
пионате мира. Мы много работали, меняли 

музыку много раз, чтобы найти квинтэссенцию 
спектакля, и кое-что получилось».
Александр Ильин

ДИНА АВЕРИНА  
ВЗЯЛА ТРИ ЗОЛОТА  
И ДВА СЕРЕБРА  
НА СТАРТЕ ГРАН-ПРИ
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